
Сегодня в Москве 
открывается 
XVII Международный 
конкурс имени 
П.И. Чайковского

ФОРУМ Владимир Путин рассказал о настоящем и будущем 
российской экономики

К экономике 
высоких зарплат

Татьяна Карабут

В 
табачной отрасли вводит-
ся такой же госконтроль, 
как в алкоголе. Таким об-

разом власти борются с неле-
гальной продукцией, доля кото-
рой за последние семь лет вы-
росла в 12 раз. Законы об этом 
сегодня публикует «Российская 
газета».

Главное новшество — обяза-
тельное лицензирование произ-
водства и импорта табачной и 
никотинсодержащей продук-
ции и сырья для их выпуска. 
Также вводится обязательная 
госрегистрация основного обо-
рудования для их производства. 
Если оборудование не исполь-
зуется, его нужно законсерви-
ровать. При несоблюдении пра-
вил оборудование изымут и 
уничтожат, как и нелегальную 
табачную продукцию.

Предусмотрены и  иные 
меры. Например, запрет роз-

ничной продажи табачных изде-
лий не в потребительской упа-
ковке.

За последние семь лет доля 
нелегальной продукции вырос-
ла в 12 раз, с 1,1% в 2015 году 
до 12,9%, свидетельствуют 
данные Национального науч-
ного центра компетенций в 
сфере противодействия неза-
конному обороту промышлен-
ной продукции (ННЦК). Из-за 
этого только в 2022 году бюд-
жет недополучил 81,5 млрд ру-
блей. При этом по поступлени-

ям от акцизов табачная отрасль 
уступает только нефтегазовой: 
в 2022 году они составили 660 
млрд рублей. В минпромторге 
подсчитывают, что сокраще-
ние теневого рынка табака 
лишь на 1% принесет бюджету 
дополнительные 6 млрд рублей 
акцизов.

Закон вступит в силу с 1 сен-
тября 2023 года, за исключени-
ем отдельных положений.  

Документы публикуются 
на с. 8 и 9

Айсель Герейханова

Р
асширение экономиче-
ских возможностей 
России, ее потенциала 
должно быть прямо 
увязано с повышением 
благополучия наших 
граждан.  Именно в 
этом и состоит вопло-
щение экономического 

роста, — такую задачу поставил 
президент Владимир Путин, вы-
ступая с большой речью на пле-
нарном заседании Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума (ПМЭФ). Со сце-
ны Экспофорума прозвучали 
важнейшие заявления главы го-
сударства о ситуации в россий-
ской экономике, потенциале 
отечественного бизнеса и под-
держке населения. Выступление 
Путина стало своего рода соци-
ально-экономической програм-
мой на ближайшую перспективу. 

Россия сегодня: в цифрах 
и фактах

Президент заявил, что пози-
тивные макроэкономические 
тенденции в России набирают 
обороты и силу. Второй квартал 
прошлого года был самым труд-
ным для нашей экономики и для 
отечественного бизнеса, ведь то-
гда перекраивалась вся ткань де-
ловой и хозяйственной жизни. 
«Сегодня, уважаемые коллеги, 
дамы и господа, друзья, можно 
уверенно сказать: стратегия, вы-
бранная тогда и государством, и 
бизнесом России, сработала. По-
зитивные макроэкономические 
тенденции набирают обороты и 
силу», — констатировал Путин. 
Президент указал на то, что в ап-
реле прошлого года ВВП вырос 
на 3,3 процента, а по итогам года 
он может прибавить до 1,5—2 
процента. «Это позволит нашей 
стране сохранить место в числе 
ведущих экономик мира», — счи-
тает глава государства.

Что же позволило обеспе-
чить такие результаты? Ведь год 
назад, по словам Путина, «мало 
кто предугадывал, как будут 
развиваться события». «В таких 
условиях принципиально важно 
было дать бизнесу точку опоры, 
укрепить доверие к проводимой 
политике, подчеркнуть незы-
блемость фундаментальных ры-
ночных институтов, свободы 
предпринимательства и гаран-
тий защиты собственности», — 
ответил на это Владимир Путин.

Еще один фактор устойчиво-
сти экономики — ответственная, 
сбалансированная бюджетная и 
денежно-кредитная политика. 
Как результат — на следующий 
год бюджет России будет испол-
нен даже с небольшим профици-
том — 0,4 процента ВВП. Вырос-
ли и ненефтегазовые доходы — 
за январь — май на 9,1 процента. 

«Что заметно выше прогнозов. 
При этом в мае темп составил 
плюс 28,5 процента», — отметил 
Путин. Президент подчеркнул, 
что Россия постепенно слезает с 
нефтегазовой иглы.

Кроме того, сегодня в России 
минимальные значения безра-
ботицы, а также инфляции, «ко-
торая сейчас в России ниже, чем 

во многих западных странах: и в 
еврозоне, и в других регионах, и 
близка к историческому мини-
муму: составляет 2,9 процента. 
Безработица — 3,3 процента, та-
кой низкой она еще не была ни-
когда в нашей истории», сооб-
щил президент.

О доходах, пособиях и МРОТ
Президент подчеркнул, что 

финансовые возможности госу-
дарства позволяют держать уве-
ренный курс на обеспечение со-
циальной справедливости, на со-
кращение бедности и неравен-
ства. По словам Путина, доходы 
россиян за год выросли пример-
но на 30 процентов. А в 2022 году 
из-за черты бедности вышли 1,7 
миллиона человек. «Уровень 
бедности оказался ниже дву-
значной отметки — составил 9,8 
процента», — сказал президент. 

При этом Путин отметил, что 
эти положительные тенденции 
могут быть не так значимы для 
людей с низкими доходами. «Но 
главное — тенденция, и тенден-
цию, конечно, мы должны будем 
поддерживать и сохранять», — 
подчеркнул президент.

«Опережающим темпом от-
носительно роста цен мы ин-
дексируем пенсии и социаль-
ные пособия, выплаты, увели-
чиваем минимальный размер 
оплаты труда и прожиточный 
минимум», — заметил Путин. 
Так, говоря о необходимости 
поддержки граждан, глава госу-
дарства предложил выплачи-
вать пособия на ребенка до 1,5 
года и единое детское пособие 
весь период, на который они на-
значены. «Независимо от того, 
увеличился ли доход семьи или 
нет», — сказал Путин. По его 

словам, работать должно быть 
выгодно, а государственная 
поддержка должна служить 
именно подспорьем, дополни-
тельным доходом к зарплате, а 
не ее заменой. Путин предло-
жил поддержать граждан, кото-
рые ухаживают за детьми-инва-
лидами. «Сегодня они также 
имеют право на пособие, только 
если не работают, не имеют ни-
какого иного источника дохода, 
даже при желании подработать, 
тогда потеряешь пособие», — 
сказал президент. В связи с этим 
Путин предложил снять эти 
ограничения и сохранить посо-
бие по уходу за ребенком-инва-
лидом гражданам, ра-
ботающим в формате 
частичной занятости.

КОНТРОЛЬ Для табачных изделий вводится госрегулирование

Табак в дело
СОБЫТИЕ

А К Ц Е Н Т

К 2030 году МРОТ должен вырасти 
в номинальном выражении как минимум 
вдвое, что станет дополнительным 
стимулом для роста заработных плат 
по стране в целом

А К Ц Е Н Т

За последние семь лет доля нелегальной 
табачной продукции выросла в 12 раз. 
Сейчас каждая седьмая пачка сигарет — 
вне закона

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Усилена защита 
от звонков аферистов — 
резко выросли штрафы 
для операторов 
за анонимные звонки 

Таможне разрешили 
передавать конфискат 
на гуманитарные цели 
организациям социального 
обслуживания, 
в больницы и школы 

Тренеры чемпионов 
получат дополнительную 
пенсию

Усложнены правила 
ареста предпринимателей

Установлены сроки 
получения загранпаспорта, 
если человек получает его 
не по месту прописки

Комментарии читайте на с. 4 

Максут Шадаев 
о замещении западных 
серверов и софта 
российскими 
аналогами

Глава TotalEnergies: 
Власти ЕС согласны 
импортировать 
российский СПГ, 
несмотря на давление США 

С конвейера сошла первая 
серийная LADA X-Cross 5 
отечественной 
сборки

Первый российский финал 
WTA в этом году: 
Екатерина Александрова 
против Вероники 
Кудерметовой
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РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок депремирования 
работников

Предел 
наказания

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил лишать работника 
дополнительных выплат на длительный срок и в значи-
тельном объеме, если на него однажды было наложено 
дисциплинарное взыскание. А поскольку на практике 
подобное допускалось в связи с несовершенством ста-
тьи 135 Трудового кодекса РФ, то эта статья признана 
не соответствующей Конституции России.

В Конституционный суд РФ обратилась Елена Царе-
городская из Петербурга. Она работала медицинским 
регистратором офтальмологической клиники Военно-
медицинской академии.

Почти год она получала минимальную зарплату — 
иногда ей даже доплачивали до МРОТ. Между тем в со-
ответствии с трудовым договором сотруднице пола-
гался должностной оклад, надбавка за выслугу лет, 
премия за добросовестное исполнение обязанностей 
в размере 25 процентов от оклада, годовая премия, 
а также выплаты за счет денежных средств, получен-
ных от оказания услуг по ОМС и от высокотехнологич-
ной медпомощи. Кроме того, за счет федерального 
бюджета в соответствии с дорожной картой по повы-
шению оплаты труда работникам здравоохранения 
выплачивались дополнительные суммы.

Этих доплат гражданка лишилась, получив 
два выговора — за просрочку сдачи отчета и за 
некое грубое нарушение медицинской этики. 

ДА, НО... Как пересадить 
чиновника с заднего 
сиденья на переднее

Взялись за руль

Георгий Бовт

Министр финансов Антон Силуанов в ходе работы Пе-
тербургского международного экономического фору-
ма призвал чиновников отказаться от водителей, что-
бы стать ближе к народу. Предложив их даже за это 
премировать. «Я готов тоже за рулем ездить», — сказал 
он, признавшись, что водит автомобиль по выходным, 
в том числе ездит на работу, но в будние дни использу-
ет услуги водителей. «В будние дни действительно мне 
комфортнее, быстрее и удобнее иметь водителя. Но это 
касается не всех чиновников», — добавил министр. Воз-
можна ли пересадка?

Борьба за те или иные ограничения в использова-
нии служебного транспорта идет в России не годами, 
а даже десятилетиями. Например, еще первый секре-
тарь ЦК КПСС Никита Хрущев на ХХ съезде призывал 
«ликвидировать практику закрепления машин за 
отдельными работниками, установив строго ограни-
ченное количество персональных машин». В принятом 
тогда правительственном постановлении планирова-
лось сократить число ведомственных (в основном пер-
сональных) машин на 63 тыс. (примерно на 
10—15%), создав крупные гаражные хозяй-
ства для обслуживания номенклатуры. 

ТЕНДЕНЦИИ На рынке 
появилось страхование 
от падения дронов

Над крышей 
дома

Марина Трубилина

На рынке начали предлагать страхование жилья от 
дронов. Несколько компаний заявляют, что уже имеют 
такую услугу, а эксперты подчеркивают, что в любом 
случае нужно внимательно читать документы. 

На днях в компании «АльфаСтрахование» сообщи-
ли, что теперь программа включает риски падения ле-
тающих объектов или их обломков и покроет в том 
числе повреждения от падения дронов. Для получения 
выплаты необходимо будет предоставить документы 
из МЧС, Росавиации, Межгосударственного авиаци-
онного комитета или других компетентных органов, 
проводивших расследование. «Ущерб имуществу, на-
несенный в результате падения летающих объектов, 
как правило, покрывается в рамках классических про-
грамм страхования квартир и домов. Однако риски 
терроризма являются стандартным исключением из 
правил страховщиков. Мы решили поддержать клиен-
тов и расширить для них возможности страховой за-
щиты от актуальных рисков современного мира», — по-
ясняют в компании.

В условия страхования, которые размещены на 
сайте компании, действительно включены риски по-
вреждения от падения летающих аппаратов и их об-
ломков. Однако один из пунктов гласит, что не являют-
ся застрахованными риски и не подлежат воз-
мещению убытки, произошедшие в результа-
те террористического акта и т.п. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.06.23

Австралийский доллар  57,6180
Азербайджанский манат  49,2058
Армянский драм**  21,6407
Белорусский рубль  28,0253
Болгарский лев  46,2716

Бразильский реал  17,3479
Венгерский форинт**  24,4848
Вон Республики Корея***  65,7676
Вьетнамский донг****  35,2789
Гонконгский доллар  10,7106

Грузинский лари  32,0276
Датская крона  12,1439
Дирхам ОАЭ  22,7749
Доллар США  83,6498
Евро  91,6329

Египетский фунт*  27,0739
Индийская рупия*  10,1486
Индонезийская рупия****  55,9793
Казахстанский тенге**  18,5140
Канадский доллар  63,1224

Катарский риал  22,9807
Киргизский сом**  95,5015
Китайский юань  11,7330
Молдавский лей*  46,8110
Новозеландский доллар  52,1975

Новый туркменский манат  23,8999
Норвежская крона*  79,6680
Польский злотый  20,5281
Румынский лей  18,4588
СДР  111,6415

Сербский динар**  78,0419
Сингапурский доллар  62,5372
Таджикский сомони*  76,6480
Таиландский бат*  24,1597
Турецкая лира*  35,3527

Узбекский сум****  72,9923
Украинская гривна*  22,6744
Фунт стерлингов  106,5949
Чешская крона*  38,5075
Шведская крона*  78,8859

Швейцарский франк  93,9041
Южноафриканский рэнд*  45,6347
Японская иена**  59,7115
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Владимир Путин пожелал здоровья 
и богатства как участникам ПМЭФ, 
так и тем, кто смотрел его онлайн.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Президент также сооб-
щил, что минимальный 
размер оплаты труда 

(МРОТ) в РФ с 1 января 2024 года 
будет проиндексирован сразу 
на 18,5 процента, и это будет го-
раздо выше и темпов инфляции, 
и темпов роста зарплат в целом. 
Путин напомнил, что с 1 января 
2023 года МРОТ был проиндек-
сирован на 6,3% и составляет 
сейчас 16 242 рубля. «Суммар-
ное повышение МРОТ позитив-
но отразится на доходах почти 5 
миллионов человек, если быть 
точным — 4,8 миллиона», — ска-
зал он. «А к 2030 году МРОТ дол-
жен вырасти в номинальном вы-
ражении как минимум вдвое, что 
станет дополнительным стиму-
лом для роста заработных плат 
по стране в целом», — поставил 
задачу президент. Президент 
подчеркнул, что российская эко-
номика должна стать экономи-
кой высоких заработных плат.

О российском бизнесе
и его перспективах

Одно из важных направ-
лений развития экономики — 
расширение предприниматель-
ской активности и поддержка 
отечественного бизнеса. Так, 
Путин предложил объявить 
амнистию для бизнеса по вы-
нужденным валютным нару-
шениям в период моратория на 
наказания. Сам мораторий про-
длевается на 2024 год. Прези-
дент отметил, что такое реше-
ние вызвано поведением запад-
ных контрагентов, для которых 
нарушение обязательств стало 
привычной практикой.

Еще одна мера поддержки 
бизнеса — ограничения прове-
рок и других контрольных ме-
роприятий. «Если бизнес не 
связан с высокими рисками 
причинения вреда гражданам 
или окружающей среде, то его 
вообще не должны проверять ни 
в плановом порядке, ни во вне-
плановом», — заявил президент. 

Путин также предложил как 
минимум в два раза повысить 

пороги крупного и особо круп-
ного имущественного ущерба 
по нескольким уголовным ста-
тьям. Отдельно президент оста-
новился на рисках для россий-
ского бизнеса в связи с санк-
циями Запада. В частности, Пу-
тин указал на заморозку рос-
сийских активов. «В наруше-
ние всех норм собственного и 
международного законодатель-
ства — разбой — просто закрыли, 
отобрали и даже не объясняют 
почему, даже и разговаривать 
не хотят. Удивительно просто, 
средневековье какое-то», — под-
черкнул Путин. Он вспомнил 
народную поговорку: где ро-
дился, там и пригодился. Прези-
дент призвал российский биз-
нес вкладывать деньги здесь — 
это надежно, и средства будут 
активно работать в стране, на 
пользу российских граждан.

Путин поручил правитель-
ству ускорить возвращение ак-
тивов в ключевых отраслях в 
российскую юрисдикцию. «В 
том числе упростить проце-
дуру перехода бизнеса в Рос-
сию и регистрацию в специаль-
ных административных райо-
нах в тех случаях, когда такой 
переезд, образно говоря, блоки-
руется зарубежной стороной», 
— сказал он. Кроме того, Путин 
поручил запустить механизм 
защиты прав граждан и юриди-
ческих лиц, которые владеют 
отечественными компаниями 
через зарубежные прослойки.

Компании ушли — 
товары остались 

Мощным стимулом для рос-
сийского бизнеса стало замеще-
ние транснациональных корпо-
раций, которые ушли с россий-
ского рынка. По словам Пути-
на, только за прошлый год рос-
сийские производители подали 
более 90 тысяч заявок на реги-
страцию торговых знаков: это 
одежда, обувь, программное 
обеспечение, бытовая химия, 
парфюмерия. «Мы никого не вы-
гоняли с нашего рынка», — напо-

мнил Путин, отметив, что у каж-
дого из зарубежных партнеров 
была возможность продумать 
свои решения. Президент так-
же рассказал, что под многими 
иностранными брендами уже 
давно продается продукция, ко-
торая полностью производится 
на российских мощностях, и, по 
сути, это российские товары — 
только с зарубежными логоти-
пами. «Так что их выпуск с ухо-
дом владельцев торговых марок 
не прекратится — только логотип 
поменяется», — заключил он.

Теперь, по словам россий-
ского президента, в ходе обще-
ния с представителями отече-
ственных деловых кругов все 
чаще звучат просьбы не пус-
кать блуждающие иностран-
ные компании назад. Но Путин 
отметил, что, если они захотят 
вновь вернуться, двери ни для 
кого не закрыты. «Но особен-
ности поведения некоторых 
из этих партнеров на будущее, 
безусловно, для себя учтем и во 
главу угла, конечно, всегда бу-
дем ставить интересы нашего 
отечественного бизнеса», — под-
черкнул президент. Путин так-
же подчеркнул, что к иностран-
ным компаниям, которые оста-
лись работать в России, будут 
относиться, как к отечествен-
ным производителям.

Новый миропорядок 
и суверенная экономика 

Курс на открытость эконо-
мики — важнейший принцип 
для России. «Несмотря на все 
трудности прошлого года, мы 
не свернули на путь самоизоля-
ции», — заявил Путин. По его сло-
вам, Россия только расширила 
контакты с надежными и ответ-
ственными партнерами, драйве-
рами мировой экономики. «С 
некоторыми такими государ-
ствами, лидеры которых не под-
даются часто хамскому внешне-
му давлению, а руководствуют-
ся не чужими, а своими нацио-
нальными интересами, объемы 
нашей взаимной торговли вы-

росли даже не на какие-то десят-
ки процентов, а в разы и сейчас 
продолжают расти дальше», — 
рассказал президент. По его 
словам, это говорит о том, что 
«уродливая по своей сути неоко-
лониальная международная си-
стема прекратила существова-
ние». «А многополярный миро-
вой порядок, напротив, укреп-
ляется. Это неизбежный про-
цесс», — отметил Путин

России необходимо перейти 
на суверенную экономику, ко-
торая будет сама формиро-
вать спрос. «Такая экономика, 
ее часто называют экономи-
кой предложения, предполага-
ет масштабное наращивание 
производительных сил и сферы 
услуг, повсеместное укрепление 
инфраструктурной сети, освое-
ние передовых технологий, со-
здание новых современных ин-
дустриальных мощностей и це-
лых отраслей», — сказал Путин. 
Президент подчеркнул, что Рос-
сия будет укреплять наш сувере-
нитет во всех областях.

Турпотоку нужен сервис
Владимир Путин заявил о но-

вых мерах поддержки внутрен-
него туризма. По его словам, в 
прошлом году внутренний тур-
поток вырос на 16,7 процен-
та. Но нужна инфраструктура 
для отдыха, ведь турпоток вну-
три страны будет и дальше рас-
ти, считает глава государства. 
Он предложил расширить про-
грамму льготного кредитова-
ния гостиничных проектов — в 

первую очередь востребован-
ных, три-четыре звезды. Так-
же надо включить в программу 
поддержки строительство круг-
логодичных парков развлече-
ний, аквапарков, горнолыжных 
курортов, сказал Путин. Кроме 
того, государство поддержит 
стремление россиян к отдыху на 
природе и стимулирует строи-
тельство модульных гостиниц 
(так называемых глэмпингов и 
т.п.). Спрос на такой отдых вы-
сокий, заявил президент. В бли-
жайшие два года он предложил 
направить на поддержку таких 
проектов 11 млрд рублей, что 
позволит реализовать 470 но-
вых проектов в этой сфере.

ДИСКУССИЯ

Вместе с Путиным в сессии 
принимал участие президент 
Алжира Абдельмаджид Теббун. 
После своих выступлений ли-
деры ответили на вопросы веду-
щего дискуссии — американско-
го политолога Дмитрия Саймса. 
Естественно, в центре внима-
ния оказались Украина и собы-
тия вокруг нее. 

Американский политолог 
спросил и про одну из целей 
СВО — денацификацию. По его 
словам, эта цель очень раздра-
жает так называемый коллек-
тивный Запад. «Вот в ответ го-
ворят: о чем вы говорите? Зе-
ленский — еврей. Он законно 
избранный президент, и оче-
видно, что он на стороне всего 
хорошего — западного, против 

всего плохого — российского», — 
отметил Саймс. Путин тут же 
отреагировал: «У меня много 
друзей-евреев с детства. Они го-
ворят: Зеленский не еврей — это 
позор еврейского народа».

Путин напомнил, что в годы 
Второй мировой войны не-
мецкие войска и их союзники 
расстреливали евреев, поляков 
и русских. Говоря о Холокосте, 
президент заявил, что на Укра-
ине убили 1,5 млн евреев, «и 
прежде всего руками бандеров-
цев». Затем Путин зачитал доку-
менты с цитатами членов Орга-
низации украинских национа-
листов (ОУН, признана в России 
экстремистской организацией 
и запрещена). Президент также 
попросил показать видеоролик 
с фрагментами хроники из про-
граммы Дмитрия Киселева «Ве-
сти недели» о преступлениях на-
цистов и бандеровцев в Бабьем 
Яре, во время еврейских погро-
мов во Львове и Волынской рез-
ни на Западной Украине. На по-
следних кадрах ролика показа-
ли выдержку из Акта провозгла-
шения независимости Украины 
1941 года, где представители 
ОУН, включая Бандеру, обеща-
ли сотрудничать с гитлеровской 
Германией. «Вот Бандера — ан-
тисемит, неонацист. Но как-то 
этого никто не хочет слышать в 
силу того, что Зеленский — чело-
век с еврейской кровью. Но он 
своими действиями прикрыва-
ет этих уродов, неонацистов», — 
заключил Путин. Президент 
заявил, что задача денацифика-
ции Украины является одной из 
ключевых для России, ведь наша 
страна — наиболее пострадавшая 
сторона в борьбе с нацизмом.

Путин назвал атаки на при-
граничные российские тер-
ритории и Кремль попытка-
ми спровоцировать Россию на 
ответные действия. «Если мы 
под Киевом уничтожили пять 
комплексов Patriot, то что нам 
стоит уничтожить любое зда-
ние и сооружение в центре Ки-
ева? Нет таких ограничений», — 

заявил президент, добавив, что 
Россия не делает этого по ряду 
соображений.

Говоря о потенциальной 
возможности использования 
тактического ядерного ору-
жия, Путин заявил, что у Рос-
сии нет необходимости его при-
менять. Президент отметил, что 
сам фактор рассуждения на эту 
тему уже понижает возмож-
ность снижения порога при-
менения оружия. Путин также 
сообщил, что у России больше 
ядерного оружия, чем у стран 
НАТО. «Они знают об этом и все 
время нас склоняют к тому, что-
бы мы начали переговоры по со-

кращению. Хрен им, понимае-
те», — заключил президент.

Президент РФ также объ-
явил, что первые российские 
ядерные заряды в рамках дого-
воренностей доставлены в Бе-
ларусь, а вся партия поступит в 
республику до конца года. «Это 
как элемент именно сдержива-
ния, чтобы все, кто задумыва-
ется о том, чтобы нанести нам 
стратегическое поражение, не 
забывали об этом обстоятель-
стве», — подчеркнул Путин.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин провел переговоры с лидерами африканских стран
по урегулированию ситуации на Украине

Пришли с миром
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в суббо-
ту в Санкт-Петер-
бурге в Констан-
тиновском дворце 
провел переговоры 
с лидерами стран 
Африки, которые 
днем ранее были в 

Киеве. Главная тема встречи — 
урегулирование украинского 
кризиса. С собой представители 
Африканского континента при-
везли план выхода из конфлик-
та. Правда, он не был зафикси-
рован на бумаге — президент 
ЮАР огласил его на словах. Ме-
роприятие стало  знаковым еще 
одним моментом — Путин впер-
вые показал проект стамбуль-
ского договора РФ с Украиной.

В делегацию вошли прези-
денты: Замбии — Хакаинде Хи-
чилема, Коморских Остро-
вов — Азали Ассумани, Сенега-
ла — Маки Салл и ЮАР — Сирил 
Рамафоса, премьер-министр 
Египта Мустафа Мадбули, а так-
же специальные представители 
президентов Республики Конго 
и Уганды Флоран Нсиба и Руха-
кана Ругунда. Разговор длился 
почти три часа. Путин в нача-
ле встречи отметил, что Россия 
приветствует сбалансирован-
ный подход стран Африки к кон-
фликту на Украине. «Хочу еще 
раз подчеркнуть: мы открыты 
к конструктивному диалогу со 
всеми, кто желает установления 
мира на принципах справедли-
вости и учета законных интере-
сов сторон», — сказал россий-
ский лидер.

Инициатор этой встречи 
президент Южно-Африканской 
Республики Сирил Рамафоса 
заявил, что предложения афри-
канских государств по урегу-
лированию ситуации на Украи-
не строятся на 10 элементах, и 
они не должны вступать в кон-
куренцию с идеями других иг-
роков. Лидер ЮАР перечислил 
все пункты, среди которых клю-
чевые — это необходимость уре-
гулирования конфликта мир-
ным путем и деэскалация ситуа-
ции с обеих сторон. Кроме того, 
должна быть обеспечена суве-
ренность государств и народов 
в соответствии с уставом ООН, 
гарантии безопасности для всех 
стран.

«Мы ищем именно мир. Мы 
бы хотели постараться послу-
жить посредниками в дости-
жении мира между Россией и 
Украиной в рамках этого кон-
фликта», — сказал он. Рамафоса 
отметил, что лидеры, приехав-
шие в Санкт-Петербург, хоте-
ли бы выслушать позицию пре-

зидента России, как накануне 
выслушали позицию президен-
та Украины Владимира Зелен-
ского. «Он (Зеленский. — Прим. 
«РГ») обозначил нам ряд вопро-
сов, и мы ответили ему, что про-
ведем встречу с вами, и на этой 
встрече также выслушаем вашу 
точку зрения по этой войне», 
— сказал Рамафоса. Президент 
Сенегала Макси Салл заявил, 
что соблюдение устава ООН яв-
ляется условием для диалога РФ 
и Украины. «Я убежден, что Рос-
сия, которая является основа-
телем этой организации, а так-
же постоянным членом Совбе-
за ООН, также соблюдает этот 
устав», — отметил он.

Владимир Путин в свою оче-
редь впервые продемонстри-

ровал парафированный проект 
договора с Украиной, который 
готовился в марте 2022 года в 
Стамбуле. Путин отметил, что 
он так и называется — Договор о 
постоянном нейтралитете и га-
рантиях безопасности Украи-
ны. «Именно о гарантиях, о ко-
торых сказал президент Юж-
но-Африканской Республики. 
Восемнадцать статей, — продол-
жил глава РФ. — Они касаются 
и вооруженных сил, касаются 
и других вещей. Все прописа-
но — до единиц боевой техники 
и до личного состава», — указал 
президент РФ. Но после того как 
Россия в соответствии с дого-
вором отвела войска от Киева, 
Украина отказалась от него, на-
помнил Путин. «Киевские вла-

сти выбросили все это на свал-
ку истории, скажем так акку-
ратно. Они отказались от этого. 
Где гарантии, что они и дальше 

не будут отказываться от дру-
гих договоренностей?» — спро-
сил президент представителей 
делегации.

Путин напомнил, что имен-
но Украина объявила о нежела-
нии вести какие-либо перего-
воры, что было закреплено де-
кретом президента страны Вла-
димира Зеленского. При этом 
Россия даже в нынешних усло-
виях открыта для конструк-
тивных предложений. «Я пони-
маю вашу озабоченность, раз-
деляю ее. Безусловно, мы гото-
вы рассмотреть любые ваши 
предложения», — сказал прези-
дент РФ. Путин также прояс-
нил позицию Москвы по поводу 
причин конфликта: Россия под-
держала людей в Донбассе по-
сле «кровавого госпереворота» 
на Украине и долгое время стре-
милась урегулировать ситуа-
цию мирно. «Именно киевский 
режим развязал эту войну в 
2014 году, а мы в соответствии с 
51-й статьей Устава ООН имели 
право оказать им помощь (Дон-
бассу. — Прим. «РГ»), ссылаясь 
на пункт о самообороне», — под-
черкнул Путин.

Президент также проком-
ментировал и другие пункты 
мирной инициативы, среди ко-
торых необходимость движе-
ния зерновых и удобрений обе-
их стран. Путин назвал обма-
ном со стороны Запада тот факт, 
что продовольствие в рамках 
зерновой сделки не идет в ну-

ждающиеся страны Африки. Он 
указал на то, что порядка 31,7 
млн т сельхозпродукции уже 
вывезено из украинских пор-
тов в рамках зерновой сделки, 
но только 3,1% из этого объема 
пошло в развивающиеся стра-
ны. «Это разве не обман?» — по-
интересовался Путин.  Как под-
черкнул президент РФ, на Запа-
де привыкли врать всему миру 
«на протяжении столетий» и 
продолжают это делать сего-
дня. «В государства ЕС между 
тем направлено 38,9%, 12,3 млн 
тонн. В Турцию — 11%, потом в 
другие страны, — рассказал пре-
зидент. — Поэтому обращаю на 
это ваше внимание. Постав-
ки украинского зерна на миро-
вые рынки не решают проблем 
стран Африки, нуждающихся в 
продовольствии».

Президент также отреаги-
ровал на слова президента Ко-
морских Островов Ассумани 
Азали, который отметил, что 
нынешняя ситуация на Украи-
не влияет не только «на эти две 
дружественные и соседние сла-
вянские страны», но и на весь 
мир, в том числе и на Африку. 
«Он вызвал беспрецедентные 
проблемы в области продоволь-
ственной и энергетической без-
опасности», — сказал Азали.  Пу-
тин подчеркнул, что мировой 
продовольственный кризис 
возник не из-за специальной 
военной операции на Украине, а 
из-за действий западных стран. 
«Он (кризис. — Прим. «РГ») на-
чал складываться задолго до 
ситуации на Украине. И возник 
он в результате того, что запад-
ные страны, и США, и европей-
ские страны, начали занимать-
ся необоснованной, экономи-
чески неоправданной эмисси-
ей для того, чтобы решить свои 
проблемы, связанные с эпиде-
мией коронавирусной инфек-
ции», — сказал глава российско-
го государства.

Еще один пункт инициативы 
— урегулирование вопроса об-
мена пленными и возвращения 
детей. Владимир Путин заявил, 
что РФ легально вывозила де-
тей из зоны боевых действий на 
Украине.

«Дети — святое дело. Мы вы-
возили их из зоны конфликта, 
спасая их жизни и здоровье», 
— рассказал Путин. Президент 
подчеркнул, что Россия ни-
когда не была против воссоеди-
нения семей с детьми. А тех де-
тей, которых вывозили, эваку-
ировали целыми детскими до-
мами. По словам Путина, про-
цесс был абсолютно легаль-
ным, потому что руководите-
ли детдомов были законными 
представителями детей.

Переговоры Владимира Путина в Константиновском дворце с главами делегаций африканских государств продолжались почти три часа.

А К Ц Е Н Т

Нам нужна проактивная экономическая 
политика, которая может строиться 
и реализовываться в тесной связке 
с представителями делового сообще-
ства, нашими предпринимателями

А К Ц Е Н Т

После того как мы, как и обещали, отве-
ли войска от Киева, киевские власти, 
как обычно делают их хозяева, выброси-
ли это все на свалку истории... Где гаран-
тии, что они и дальше не будут отказы-
ваться от других договоренностей?

СКАНДАЛ

Польские власти помешали визиту 

делегации ЮАР на Украину и в Рос-

сию в рамках миротворческой мис-

сии по урегулированию конфликта. 

Воздушный борт с сотрудниками 

службы безопасности лидера ЮАР 

Сирила Рамафосы и журналистами 

президентского пула простоял в 

столичном аэропорту имени Шо-

пена несколько дней, так и не полу-

чив разрешения продолжить путь в 

Киев и в Санкт-Петербург. Глава 

службы безопасности южно-афри-

канского президента генерал-май-

ор Уолли Руд обвинил поляков в ра-

сизме, а некоторые репортеры, на-

ходившиеся на борту застрявшего 

в Варшаве самолета, предположи-

ли, что польская сторона своей 

провокацией намеренно срывала 

попытку африканских стран урегу-

лировать конфликт. Пресс-секре-

тарь президента ЮАР Винсент 

Магвенья назвал инцидент «очень 

прискорбным» и сообщил, что был 

«глубоко встревожен» тем, через 

что пришлось пройти делегации. 

Скандал разразился после прибы-

тия африканцев в Польшу. Членам 

делегации без объяснений запре-

тили покидать борт. Позже по-

гранслужба страны заявила, что 

меры были предприняты якобы 

из-за отсутствия у некоторых со-

трудников службы безопасности 

ЮАР разрешения на провоз огне-

стрельного оружия. Представите-

ли африканской дипмиссии в Вар-

шаве безуспешно пытались урегу-

лировать ситуацию с местной по-

лицией и пограничниками. Порой 

польские чиновники даже отказы-

вались разговаривать на англий-

ском языке. По словам гене-

рал-майора Руда, сотрудники 

службы охраны президента ЮАР 

заранее подготовили все необхо-

димые документы для транспорти-

ровки оружия, а также перевозили 

его в надежных футлярах. Несмот-

ря на это, польские чиновники по-

пытались конфисковать привезен-

ное оружие. По словам Руда, одну 

из сотрудниц таможенники заста-

вили раздеться. Вопиющий инци-

дент произошел, когда женщина 

хотела урегулировать вопрос с 

проживанием делегации.

В общей сложности около сотни 

людей, сопровождавших прези-

дента ЮАР, провели в самолете бо-

лее суток, прежде чем их разме-

стили в гостинице. По словам оче-

видцев, самолет напоминал лагерь 

для беженцев. Охрана президента 

и репортеры так и не смогли 

присоединиться к господину Ра-

мафосе во время его миротворче-

ской поездки. В итоге спустя 

четыре дня самолет вылетел из 

Варшавы обратно в Преторию.

Подготовила Анна Белорусцева

К экономике высоких зарплат
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Приложение к договору о гарантиях безопасности Украины, где перечисле-
на военная техника, которая находится в боевом составе ВСУ. Жирным 
шрифтом указана позиция Украины, в скобках позиция России.

Вопрос — ответ

Удалось ли Западу помешать России продавать нефть на международном 
рынке иначе как с 25-процентной скидкой?
Скидки на российскую энергопродукцию в некоторых случаях являют-

ся минимальными, при этом в целом объемы продаж приличные. При 

этом Путин признал, что негативные последствия все же есть. «Да, это 

сказывается на доходах бюджета, это, безусловно, и на ценах на газ, и 

на объемах продаж газа на известные рынки, прежде всего на европей-

ские. Но происходит постепенная замена одних рынков на другие рын-

ки. Никакой катастрофы мы здесь не видим», — сказал президент Рос-

сии. Путин также отметил, что ОПЕК+ принимает решения, которые ми-

нимизируют последствия негативных влияний.

Хочет ли Россия отказаться от гегемонии доллара в международной фи-
нансовой системе?
У России никогда не было и нет цели дедолларизации своей экономики. 

Путин заметил, что именно власти США используют доллар как инстру-

мент вооруженной борьбы и порождают таким образом сомнения в на-

дежности американской валюты. Поэтому, по его словам, сокращаются 

расчеты в мировой экономике в долларах и евро. «Растут расчеты в на-

циональных валютах, расчеты, скажем, в юанях, в некоторых валютах 

арабских стран», — рассказал Путин. И если эти тенденции начнут наби-

рать обороты на биржах, то это будет, по мнению президента, «началом 

конца для доллара».

Один из экономических вызовов для России — это определенная нехватка 
высококвалифицированной рабочей силы. Приветствует ли Россия воз-
вращение обратно тех людей, которые уехали?
«Пускай люди поживут там, где они считают нужным, поработают. Но 

одно дело — жить в Москве, в одном из лучших городов мира, со всей 

его инфраструктурой, со всеми социальными благами и возможностя-

ми, а другое дело — жить в каком-то другом городе», — заметил Путин. 

Его позиция: «если хочет жить в другом месте — ради бога». «Но я уве-

рен, что этот процесс, он скорее позитивный, чем негативный, потому 

что он будет элементом дополнительной связи России с теми странами, 

с которыми у нас и так развиваются экономические и гуманитарные 

контакты», — сказал президент.

— ПМЭФ-2023: Все главные 
новости, интервью, 
фото и видео — на сайте 
rg.ru/forumspb



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июня 2023
понедельник № 131 (9076 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА

НАГРАДА — СПАСЕННЫЕ ЖИЗНИ

Александр Степанов

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу посетил 
раненых солдат и офи-

церов, которые проходят ле-
чение в Национальном меди-
цинском исследовательском 
центре высоких медицинских 
технологий — Центральном во-
енно-клиническом госпитале 
им. А.А. Вишневского.

Министр вручил бойцам го-
сударственные награды — орде-
на Мужества, медали Суворова 
и медали «За отвагу».

По словам Сергея Шойгу, все 
награжденные достойно выпол-
нили свой воинский долг. Ми-
нистр поблагодарил их за служ-
бу и пожелал скорейшего вы-
здоровления.

«Быстрая эвакуация — это 
самое главное. За всю историю 
различных войн и операций 
на сегодняшний день самое 
большое количество выжив-
ших — именно за счет быстрой 
эвакуации. Врачи молодцы! 
На месте работают очень хо-
рошо и оперативно. Где-то ис-
пользуют авиацию, где-то ав-
тотранспорт. Спасибо врачам, 
спасибо ребятам, которые 
эвакуировали, и вам спасибо! 
Выздоравливайте», — сказал 
Сергей Шойгу, общаясь с воен-
нослужащими.

В госпитале министр также 
поздравил специалистов ме-
дицинской службы Вооружен-
ных сил РФ с профессиональ-
ным праздником — Днем меди-
цинского работника. 

Министр обороны подчерк-
нул, что у военных врачей и мед-
сестер сейчас особая роль в ока-
зании медицинской помощи ра-
неным в ходе спецоперации.

«Ваши заслуги невозможно 
переоценить! Желаю вам муже-
ства, терпения, крепкого здо-
ровья и успехов в самой благо-
родной службе — защите жизни 
и здоровья наших военнослужа-
щих», — сказал Сергей Шойгу.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
более 70 процентов военных 
врачей, среднего и младшего 

медицинского персонала полу-
чили боевой опыт. За мужество 
и героизм, проявленные при 
спасении жизней военнослужа-
щих, более 4,5 тысячи военных 
медиков были отмечены госу-
дарственными наградами.

Президент России Влади-
мир Путин в своем поздравле-
нии медицинским работникам 
отдельно отметил самоотвер-
женный труд военных медиков 
и специалистов, которые рабо-
тают в новых регионах.

«Оcобые слова благодарно-
сти — медикам, которые выпoл-

няют свой профессиональный 
долг, учаcтвуя в специальной 
военной операции, риcкуя со-
бой, спасают рaненых», — ска-
зал президент. Глава государ-
ства отметил, что в россий-
ском медицинском сообществе 
«cильны традиции преемствен-
ности и наставничества блеcтя-
щих научных школ, врачебного 
подвижничества, котoрое не-
отделимо от сострадания и ду-
шевной щедроcти». Эти каче-
ства, как отметил Путин, прояв-
ляют также медики, находящи-
еся в Донбассе и Новороссии.  

АВТОПРОМ

С конвейера 
сошла LADA 
X-Cross 5 
отечественной 
сборки

ПЕРВАЯ 
ПИТЕРСКАЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В Петербурге сошел с конвей-
ера первый серийный автомо-
биль LADA X-Cross 5. Машина 
белого цвета с гербом Северной 
столицы и надписью «Первый 
в Питере». Сначала ее плани-
ровалось отправить дилерам в 
составе первой партии, одна-
ко уже на церемонии презента-
ции на новинку нашелся поку-
патель.

Под капотом у него 1,5-лит-
ровый 160-сильный турбомо-
тор агрегатированный с 7-сту-
пенчатой РКП с двумя сцепле-
ниями и цифровой приборной 
панелью. К конструктивным 
особенностям добавляются 
панорамная крыша и богатый 
внутренний мир интеллекту-
альной системы безопасности 
ADAS, которая контролирует 
утомляемость водителя, преду-
преждает о выезде из полосы, 
адаптивно переключает даль-
ний свет. Из вспомогательных 
систем безопасности — круго-
вой обзор и экстренное тормо-
жение.

— Выбрана оптимальная 
модель, которая востребова-
на сегодня рынком, — подчерк-
нул вице-премьер — министр 
промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров. — Сегодня 
АВТОВАЗ заходит в новый сег-
мент рынка, и я уверен, что на 
этом мы модельный ряд не бу-
дем ограничивать. Со следу-
ющего года добавятся модели 
седана — семейный автомобиль 
класса D, которые также будут 
востребованы.

Начало продаж петербург-
ской LADA X-Cross 5 запла-
нировано на третий квартал 
2023 года. Как пояснил дирек-
тор по связям с обществен-
ностью «АВТОВАЗ» Сергей 
Ильинский, тогда же будет 
обнародован диапазон цен и 
комплектация. Пока можно го-
ворить о том, что аналогичные 
модели переднеприводных 
внедорожников С-класса сто-
ят на российском рынке 2—2,5 
миллиона рублей.

До конца текущего года на 
заводе «LADA Санкт-Петер-
бург» планируется выпустить 
до 10 тысяч автомобилей одной 
модели, в 2024-м — вывести на 
конвейер еще две. К 2027 году 
на заводе в Северной столице 
АВТОВАЗ планирует выпускать 
более 100 тысяч автомобилей 
в год.  

ФОРУМ На ПМЭФ заявили о замещении западных серверов 
и софта российскими аналогами

Поднажать на кнопки
Олег Капранов

П
оследний день Пе-
тербургского меж-
дународного эко-
номического фору-
ма (ПМЭФ)-2023 
ознаменовался ря-
дом громких заяв-
лений, сделанных 
главой минцифры 

Максутом Шадаевым. Чинов-
ник посетил IT-завтрак с участ-
никами отрасли, где обсужда-
ли вопросы развития цифровой 
сферы, и стенд «Российской га-
зеты», где ответил на вопросы 
редакции.

В субботу Шадаев сообщил, 
что президентом Владимиром 
Путиным 12 июня подписано по-
ручение, обязывающее компа-
нии до 1 января 2025 года импор-
тозаместить целые секторы, где 
ранее использовалось иностран-
ное ПО. «Если раньше было тре-
бование только по объектам кри-
тической информационной ин-
фраструктуры (КИИ), то теперь 
есть обязательные требования 
по разным классам: операцион-
ные системы, офисные пакеты, 
офисные приложения, СУБД, 
средства виртуализации. В этом 
смысле KPI жесткий. И точно 
даст дополнительный спрос», — 
рассказал Шадаев.

Новость стала своего рода 
сенсацией. О подготовке тако-
го рода поручения говорили, но 
в целом, без конкретики и сро-
ков. Позже министр в разгово-
ре с журналистами добавил но-
востей. В России могут начать 
перечислять на спецсчет отчис-
ления от российских видео- и 
музыкальных платформ, прило-
жений для электронных книг ав-
торам, признанным Минюстом 
России иноагентами. «Такое ре-
шение предлагается принять по 
иноагентам, которые уже при-
влечены к административной 
ответственности за фейки о дей-
ствии Вооруженных сил РФ», — 
уточнил Шадаев. Также может 
быть введен запрет на разме-
щение у таких авторов рекламы 
российских рекламодателей.

Но и это еще не все. «Мы с 
минпромторгом сейчас обсу-
ждаем запрет на параллельный 
импорт тяжелого компьютер-
ного оборудования — имеются в 
виду сервера и СХД — из недру-
жественных стран, это НР, IBM 
и так далее. А также запрет на 
параллельный импорт смарт-
фонов, мобильных устройств 
Samsung и LG. Потому что есть 
китайские аналоги, которые 
никак не уступают. При этом 
запрет техники Apple, в частно-
сти iPhone, не обсуждается», — 
сообщил Шадаев.

Л о г и ка  п о н я т н а .  Тя ж е -
лое «железо» собирают наши 

производители,  такие как 
Yadro. Туда же движется и ряд 
других, например «Аквариус». 
И они делают адекватное по ка-
честву и ценам оборудование, и 
их работе и инвестициям откро-
венно мешают поставки через 
третьи руки техники зачастую 
из недружественных стран.

В этой же логике и заявление 
замглавы минпромторга Васи-
лия Шпака, которое он  сделал в 

интервью «РГ». По словам Шпа-
ка, недавно введенную в стра-
не «балльную систему», позво-
ляющую определять уровень 
производства и соответствен-
но решать вопрос о допуске тех-
ники к госзакупкам, планиру-
ется распространить на банко-
маты, принтеры и компьютер-
ную периферию. Он отметил, 
что с помощью этой системы 
отечественные компании полу-

чают доступ к преференциям, 
способствующим ускоренному 
развитию производства на тер-
ритории России.

Не менее важной темой оста-
лись и утечки данных. «Мы пока 
говорим грубыми цифрами, 
но есть порядка 200 миллио-
нов записей о россиянах, кото-
рые утекли в сеть с начала 2023 
года. Мы сейчас проводим по 
ним проверки», — сказал в кулу-
арах ПМЭФ замглавы Роском-
надзора Милош Вагнер. Он на-
помнил, что в минувшем году 
в сеть утекли 600 млн записей 
о россиянах, то есть масштабы 
становятся меньше. В ведомстве 
поддерживают введение уго-
ловной ответственности за не-
законный сбор данных.  

Над крышей 
дома

Возможно, документы на сайте просто не успе-
ли обновить. Между тем несколько других стра-
ховых компаний сообщили, что давно уже стра-

хуют подобные риски. Риск падения летательных аппа-
ратов, в том числе непилотируемых, их частей, иных 
предметов, а также риск «терроризм» наряду с други-
ми более привычными рисками («пожар», «стихийные 
бедствия», «залив» и т.д.) уже давно включены «Росгос-
страхом» в стандартный пакет рисков по классическим 
продуктам страхования имущества физлиц, говорит ди-
ректор департамента андеррайтинга немоторных видов 
страхования компании Екатерина Зенченко. Риски «па-
дение летательных аппаратов» и «терроризм» включе-
ны в правила страхования недвижимости «Ингосстра-
ха» примерно с 2008 года и с тех пор не менялись, со-
общили в компании. Если падение беспилотника будет 
признано терактом, это будет покрываться страховым 
полисом компании, добавили в пресс-службе.

Падение летальных аппаратов и их частей — это по-
чти классический риск, нередко присутствующий в 
договорах страхования зданий и сооружений, отмеча-
ет руководитель департамента страхования и эконо-
мики социальной сферы Финансового университета 
Александр Цыга-
нов. Рядом даже с не-
большим сельским 
аэродромом это не 
кажется излишним. 
Дроны же понемно-
гу вошли в нашу 
жизнь, обсуждается 
их использование 
для доставки това-
ров, уже довольно 
активно дроны ис-
пользуются в сель-
ском хозяйстве, для 
панорамных съемок 
и развлечений, а не-
давно и в военных 
целях. «Поэтому появление такого страхового риска, 
как повреждение имущества в результате падения дро-
на, связано с повышением интереса к ним и имеет впол-
не разумную природу. Например, среди таких же новых 
рисков — наезд электросамоката», — говорит эксперт.

С точки зрения технической возможности стра-
хование недвижимости от падения беспилотных ле-
тательных аппаратов — это реальная идея, поскольку 
страховые компании могут включать в свои условия 
любые случаи убытков, говорит адвокат, кандидат 
юридических наук Лала Саркисян. Однако для получе-
ния выплаты необходимо, чтобы застрахованный слу-
чай был подтвержден. «Необходимо учитывать, что 
если повреждение произошло в результате случаев, 
признанных терактами, выплаты могут быть ограни-
чены или вообще не предусмотрены страховыми усло-
виями. Исходя из чего обязательно следует предусмот-
реть данное условие договора», — подчеркивает она. 
Нужно тщательно изучить договор, иначе есть риск 
столкнуться со скрытыми ограничениями.

В случае введения военного положения или в ре-
зультате боевых действий будет действовать статья 
964 Гражданского кодекса, рассуждает юрист. А по 
этой статье страховщик освобождается от выплаты 
страхового возмещения, если страховой случай насту-
пил вследствие ядерного взрыва, радиации или радио-
активного заражения, военных действий, а также ма-
невров или иных военных мероприятий, гражданской 
войны, народных волнений всякого рода или забасто-
вок, если договором страхования не предусмотрено 
иное. «Хотя в законе и указано, что договор страхова-
ния может предусмотреть случаи, указанные в статье 
964 ГК РФ, крупные страховые компании отказывают 
в подобном из-за связанных с этим больших финан-
совых рисков», — утверждает Саркисян. По ее словам, 
при звонках клиентов в страховые компании им на-
стоятельно рекомендуют заключать договор в офисе и 
оговаривать особые условия о беспилотниках.

Базовое страхование может не включать риск тер-
акта, да и получить возмещение на первых порах мо-
жет быть сложновато, считают эксперты.  
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ПООЩРЕНИЕ

ПРЕМИЯ 
ЗА «ЛЕОПАРД»
Евгений Кузьмичев

Более 10 тысяч военнослужа-
щих с начала спецоперации по-
лучили выплаты за личное уни-
чтожение или захват военной 
техники противника.

По данным минобороны, в 
2022 году за личное уничтоже-
ние более 11,5 тысячи единиц 
украинской военной техники и 
вооружения выплаты получили 
более 7 тысяч военных. С 1 ян-
варя по 31 мая за лично уни-
чтоженные 4415 единиц укра-
инской и западной военной тех-
ники получили выплаты 3193 
военнослужащих.

Как рассказали в военном ве-
домстве, в 2023 году по 300 ты-
сяч рублей было выплачено во-
енным летчикам и операторам 
средств ПВО за каждый из уни-
чтоженных 45 украинских вер-
толетов и 71 самолет воздуш-
ных сил Украины.

По 100 тысяч рублей получи-
ли бойцы за уничтожение бро-
нетанковой техники ВСУ. По 50 
тысяч рублей выплачивалось 
за уничтожение бронемашин, 
самоходных артиллерийских 
установок и установок РСЗО.

В минобороны подчеркну-
ли, что никаких ограничений 
на получение выплат нет. Боец 
получает фиксированную сум-
му вне зависимости от того, в 
первый раз он подбил враже-
скую технику или на его счету 
уже несколько уничтоженных 
танков и бронемашин.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
МИНОБОРОНЫ

НЕ ПОМОГЛИ НИ ДЫМ, НИ ТАНКИ

Александр Степанов 

В 
выходные украинские 
подразделения активи-
зировали попытки на-

ступления на позиции россий-
ской армии на Запорожском, 
Южно-Донецком и Донецком 
направлениях. Все атаки ВСУ 
были отражены. Понеся круп-
ные потери убитыми и ранены-
ми, а также потеряв большое ко-
личество техники, украинская 
армия откатилась на исходные 
рубежи.

Наиболее активные боевые 
действия проходили на Запо-
рожском направлении. Как со-
общил официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков, здесь про-
тивник начал атаку силами до 
трех батальонных тактических 
групп, которые были усиле-
ны танками и бронетехникой.  
Прикрываясь дымовыми заве-
сами, ВСУ начали наступление 
несколькими волнами в райо-
нах сел Новопокровка, Ново-
даниловка и Малая Токмачка. 
Подразделения группировки 
войск «Восток», оборонявшие 
позиции, а также авиация и ар-
тиллерия отразили все атаки 
украинской армии.

Отлично отработали наши 
артиллеристы и летчики и по 
тылам противника, который 
пытался перебросить резервы 
на линию боевого соприкосно-
вения в Запорожской области. 
«В результате комплексного 
огневого поражения четырех 
колонн резервов ВСУ в райо-

не населенного пункта Малая 
Токмачка уничтожены девять 
танков, десять боевых машин 
пехоты и до десяти других бое-
вых бронированных машин», 
— сообщил Конашенков. По его 
словам, только на Запорожском 
направлении за сутки уничто-
жено свыше 200 украинских во-
енных, 33 танка, 30 боевых ма-
шин пехоты и 35 боевых брони-
рованных машин.

Генерал рассказал, что не 
прекращаются атаки ВСУ и на 
Южно-Донецком направлении, 
в районе Времевского выступа.

Здесь противник безуспеш-
но пытается штурмовать наши 
позиции под поселками рядом 
с городом Токмак, чтобы взять 
под контроль ключевые трассы, 
ведущие на Мариуполь и раз-
резать нашу оборону.

Российские подразделения, 
совместно с авиацией и артил-
лерией отразили четыре ата-
ки противника силами до бата-
льонной тактической группы в 
районах населенных пунктов 
Новодонецкое, Ровнополь и Но-
водаровка.

«Общие потери ВСУ на дан-
ных направлениях за сутки со-
ставили до 380 украинских во-
еннослужащих, 35 танков, 33 
боевые машины пехоты, в том 
числе две — Bradley, а также 38 
боевых бронированных машин, 
включая бронетранспортер 
Striker, а также гаубица Д-20», — 
сообщил Конашенков.

На Донецком направлении 
подразделения группировки 
«Южная» за сутки отразила во-

семь атак противника в районах 
населенных пунктов Кирово, 
Первомайское, Красногоровка, 
Невельское и Марьинка.

Авиация наносила удары по 
подразделениям 79-й десантно-
штурмовой, 110-й механизиро-
ванной бригад ВСУ и 129-й бри-
гады территориальной обороны 
в районах населенных пунктов 
Новгородское, Авдеевка и Побе-
да.  В ходе боев на этом направ-
лении за сутки уничтожено до 
210 украинских военнослужа-
щих, боевая машина пехоты, 
бронетранспортер, три автомо-
биля, два пикапа, а также реак-
тивная система залпового огня 
«Град». Кроме того, в районе на-
селенного пункта Сухая Балка 
уничтожен склад боеприпасов 
109-й бригады территориаль-
ной обороны.

На Купянском направле-
нии наша авиация и артилле-
рия наносят превентивные уда-
ры по позициям ВСУ. За сутки 
здесь было уничтожено до 60 
украинских военнослужащих, 
три пикапа, гаубица «Мста-Б» 
и самоходная артиллерий-
ская установка Krab польского 
производства.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении ударами авиации 
и огнем артиллерии уничтоже-
но до 70 украинских военнослу-
жащих, боевая машина пехоты, 
два автомобиля, САУ «Акация», 
а также гаубица Д-30.  
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Падение дронов — 
уже почти 
классический 
риск, присутству-
ющий в договорах 
страхования 
зданий

Сергей Шойгу вручил раненым бойцам ордена Мужества, медали Суворова и медали «За отвагу».

А К Ц Е Н Т

Минцифры с минпромторгом обсуждают 
запрет на параллельный импорт серве-
ров, смартфонов из недружественных 
стран, так как есть аналоги

О ЧЕМ ЕЩЕ ШЛА РЕЧЬ 
НА ПМЭФ

В новом агросезоне урожай зерно-

вых оценивается примерно в 123 

млн тонн, экспортные возможно-

сти — в 55—60 млн тонн, рассказала 

вице-премьер Виктория Абрамчен-

ко, отвечая на вопросы редакции 

на стенде «Российской газеты».

Санкционное давление вряд ли по-

мешает российскому агроэкспор-

ту, дала понять вице-премьер. «Год 

живем под тяжелейшим санкцион-

ным давлением. И при этом от-

расль показывает хороший рост, 

сельское хозяйство по данным 

Росстата за год выросло на 6,7%. 

Вырос и агроэкспорт на 12% год к 

году», — сказала она. Наиболее ин-

тересными с точки зрения экспор-

та АПК сейчас являются все стра-

ны большого Юга: Латинская Аме-

рика, Африка, все дружественные 

страны. «Вообще, сейчас геогра-

фия агроэкспорта — 160 стран 

мира», — заметила Абрамченко. 

Она также отметила, что по 

отдельным направлениям нац-

проекта «Экология», который за-

вершается в 2024 году, главой го-

сударства уже приняты решения о 

продолжении работы. Например, 

есть поручение о создании 

большого федерального водного 

проекта, который будет сфокуси-

рован на оздоровлении водных 

объектов, крупных и малых рек та-

ких, как Урал, Иртыш, Обь, Дон, 

Терек, Балтийский бассейн. Сей-

час работа над этим проектом ве-

дется с депутатами Госдумы, сена-

торами, профильными федераль-

ными органами власти.

Министр финансов России Антон 

Силуанов назвал несколько вари-

антов финансирования возможно-

го увеличения расходов бюджета, 

среди них повышение налогов или 

перераспределение «бюджетного 

пирога». Последнее он считает 

«лучшим путем», хотя и самым тя-

желым. «Либо мы будем увеличи-

вать дефицит и, соответственно, 

инфляция и ставки за это заплатят, 

население и бизнес. Либо мы с 

вами увеличим налоги — за это 

тоже заплатят — не знаю какие на-

логи, можно обсуждать — и те, и 

другие», — сказал он.

Первые реальные операции с циф-

ровым рублем Центробанк на-

деется начать уже в июле — августе 

этого года, заявила первый зам-

пред ЦБ Ольга Скоробогатова. По 

ее мнению, в ближайшие три года 

внутри нашей страны расчеты 

перейдут исключительно на отече-

ственные платежные системы.

На площадке ПМЭФ в этом году 

подписано более 900 соглашений 

на общую сумму почти 4 трлн руб., 

сообщили в оргкомитете форума.

Подготовили Светлана Задера, 
Татьяна Карабут, 
Татьяна Шмелева

Глава минцифры Максут Шадаев 
посетил стенд «РГ» на ПМЭФ и отве-
тил на вопросы наших журналистов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Предел 
наказания

До момента принятия руководством реше-
ния о снятии дисциплинарного взыскания 
оно считается действующим. Причем дей-

ствующим в течение одного года, а потому работода-
тель в своем праве, посчитали в Госинспекции труда в 
Санкт-Петербурге и в судах общей юрисдикции, в ко-
торые обратилась гражданка.

«Выплаты стимулирующего характера являются 
исключительным правом работодателя, но не его обя-
занностью», — решили во всех судебных инстанциях.

Довод Царегородской о том, что Положение о 
выплатах стимулирующего характера работникам Во-
енно-медицинской академии содержит пункт 38, со-
гласно которому выплата за своевременное и добросо-
вестное исполнение должностных обязанностей не осу-
ществляется работнику лишь за месяц, в котором издан 
приказ о взыскании, во внимание никто не принял. Как 
и коллективный договор, который не предусматрива-
ет лишения работника дополнительных выплат, кроме 
премии за надлежащее выполнение обязанностей.

Судьи Конституционного суда РФ посчитали, что 
это неправильно. В действующем законодательстве 
не прописаны ни сама возможность, ни допустимые 
пределы и сроки снижения размеров стимулирующих 
выплат. Поэтому в коллективных договорах и локаль-
ных нормативных актах такие правила устанавлива-
ются произвольно 
«в нарушение прин-
ципов справедли-
вости, равенства, 
соразмерности и 
права работника на 
справедливую зара-
ботную плату».

— Такой пробел 
в правовом регу-
лировании имеет 
конституционную 
значимость, по-
скольку приводит к 
нарушению не толь-
ко права работника на справедливую заработную пла-
ту, но и конституционного права на вознаграждение за 
труд без какой бы то ни было дискриминации, — указал 
КС, — а также принципов справедливости и равенства, 
и не согласуется с конституционными предписаниями 
об уважении человека труда и самого труда и с консти-
туционно одобряемыми целями возможных ограниче-
ний прав и свобод человека и гражданина.

Федеральному законодателю поручено в крат-
чайшие сроки внести необходимые изменения в дей-
ствующее правовое регулирование. Вплоть до этого 
факт применения к работнику дисциплинарного взыс-
кания может учитываться при выплате лишь тех пре-
мий, которые начисляются за период, когда оно было 
применено. Если же выплаты начисляются за осуще-
ствление отдельных видов деятельности, финансируе-
мых в особом порядке, то их трогать вообще не следу-
ет, указал КС. И во всяком случае «снижение размера 
премиальных выплат не должно приводить к уменьше-
нию размера месячной заработной платы работника 
более чем на 20 процентов».

Дело Елены Царегородской подлежит пересмотру. 
Зарплату ей должны доначислить и выплатить.  

ДЕНЬГИ

ТРЕНЕРЫ ЧЕМПИОНОВ ПОЛУЧАТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ПЕНСИЮ

Т
ренеры, воспитавшие 
олимпийских чемпионов, 
получат серьезную при-

бавку к пенсии: до 250 процен-
тов от размера социальной пен-
сии. Соответствующий закон 
публикует сегодня «РГ».

Новые правила вступят в 
силу с 1 января будущего года. 
До сих пор такие выплаты были 
установлены только для самих 
чемпионов. Но нет сомнений, 
что без тренера спортсмен не 
вырастет в чемпиона.

Нередко именно примене-
ние авторских методик позво-
ляет тренеру привести спорт-
смена на первое место на пье-
дестале. Так что принятый за-
кон во многом восстанавливает 
справедливость.

Выплаты также получат тре-
неры, подготовившие олим-
пийских чемпионов не только в 
наше время, но и во времена Со-
ветского Союза.

При этом в законе есть важ-
ное уточнение: если тренер или 

его воспитанник будут уличены 
в нарушении антидопинговых 
правил, тренер потеряет право 
на доплату. Надбавки положены 
только за честные победы. Это 
дело принципа.

Мы все гордимся нашими 
чемпионами. Но очень правиль-
но, что теперь не будут забыты 
и тренеры, чей вклад в победы 
спортсменов трудно переоце-
нить.  
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ЭКОЛОГИЯ

ОТВЕТЯТ 
ЗА ВЫБРОСЫ 
Компаниям, которые не предо-
ставляют, задерживают или 
дают неверные данные в отче-
тах о выбросах парниковых га-
зов, с 1 июля 2025 года будет 
грозить административная от-
ветственность. Закон об этом 
сегодня публикует «Россий-
ская газета».

Как рассказала «РГ» глава 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова, сейчас эта обязан-
ность добровольная.

«Те, кто считает себя по-на-
стоящему ответственными и 
готовы заявить о своих дости-
жениях, уже это делают. Сей-
час ввели такую вынуждающую 
меру», — сказала она. Наступят 
штрафные санкции, добавляет 
Радионова.  При этом, она отме-
тила, что все отчеты будут про-
веряться на достоверность.

Закон предусматривает 
штрафы от 10 до 50 тыс. рублей 
для должностных лиц, от 100 до 
150 тыс. руб. для предпринима-
телей, и от 150 до 500 тыс. руб. 
для юрлиц.  
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ПРОЦЕДУРА

ДЕЛА
С ИСТЕКШИМ 
СРОКОМ 
ДАВНОСТИ 
БУДУТ 
ЗАКРЫВАТЬСЯ
Поправки в УПК установили 
для следователей жесткие сро-
ки, в течение которых необхо-
димо принять решение по де-
лам с истекшим сроком давно-
сти: либо прекращать их, либо 
передавать в суд для рассмот-
рения по существу. Данные 
нормы не позволят бесконеч-
но долго держать в статусе под-
следственного человека, наста-
ивающего на собственной не-
виновности.

Соответствующий закон 
публикует сегодня «РГ». «По-
правки к УПК направлены на 
реализацию правовых позиций 
Конституционного суда РФ и, 
по большому счету, укрепление 
принципа презумпции неви-
новности человека», — подчерк-
нул председатель правления 
АЮР Владимир Груздев.

Ежегодно, по данным МВД, 
в остатке находится в среднем 
свыше 6,5 миллиона уголовных 
дел, расследования по которым 
приостановлены. При этом око-
ло 1,5 миллиона дел прекраща-
ется по истечении сроков дав-
ности.  
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В законодатель-
стве не прописаны 
ни возможность, 
ни пределы 
и сроки снижения 
выплат

73-й выпуск офицеров и мичманов состоялся в Черноморском военно-морском училище им. П.С. Нахимова в Севастополе. Присвоение первого офицерского звания, получение заветного кортика — самый запоминающийся 
день в жизни выпускников. Многие ребята готовы к тому, что уедут служить в далекий Владивосток или на Камчатку, начнут офицерскую карьеру в суровых условиях Арктики. А в этот день они счастливы. Они получили дол-
гожданные погоны и готовы встать на защиту Родины, на любых ее рубежах.

ПОМОЩЬ

ТАМОЖНЯ ПЕРЕДАСТ 
КОНФИСКАТ В МЧС
Поправки в КоАП разреши-
ли передавать на гуманитар-
ные цели одежду, которая была 
конфискована у нарушителей. 
Например, нуждающимся мо-
гут раздать контрабандную 
партию теплых курток. Или хо-
рошие ботинки, оказавшиеся в 
нашей стране нелегально.  Со-
ответствующий закон публику-
ет сегодня «РГ».

Как пояснила в свое время 
руководитель аппарата Ассо-
циации юристов России Елена 
Спиридонова, по прежним пра-
вилам товары легкой промыш-
ленности, изъятые правоохра-
нителями по делам об админи-
стративных правонарушениях, 
подлежали уничтожению.

Новация же предусматрива-
ет, что данные товары смогут 
передаваться на безвозмездной 
основе организациям социаль-
ного обслуживания, в больни-
цы и школы. Кроме того, пра-
вительство наделяется полно-
мочиями прописать правила и 
случаи передачи данных това-
ров МЧС и Минобороны для гу-
манитарных миссий.

Например, конфискован-
ная у правонарушителей оде-
жда может быть направлена 
мирным жителям в зоне боевых 
действий. Эксперты напомина-
ют, что в прошлом году полно-
мочия передавать конфискат 

на благотворительные цели по-
лучила таможня. Но товары лег-
кой промышленности изымают 
у нарушителей и другие право-
охранительные органы. Кроме 
того, важно, что появится про-
цедура, по которой таможня 
сможет передавать конфискат 
в военное ведомство и МЧС - 
именно для организации гума-
нитарной помощи в тех местах, 
где она очень нужна.

В таможенной же службе уже 
есть многочисленные примеры, 
когда конфискат передавался в 
социальные учреждения.

А недавно Калужская тамож-
ня передала Общероссийско-
му народному фронту для нужд 
СВО 24 тонны конфискован-
ных автоматических стабили-
заторов.

Как сообщила пресс-секре-
тарь Калужской таможни, ста-
билизаторы изъяли у органи-
зации, которая везла товары 
транзитом из Китая в Беларусь 
с нарушением законодатель-
ства. Общая стоимость обору-
дования составила более 18 млн 
рублей.

Суд признал оборудование 
собственностью государства, 
а таможенники организовали 
передачу для помощи жителям 
новых регионов.  
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ТЕХНОЛОГИИ

УСИЛЕНА ЗАЩИТА ОТ ЗВОНКОВ 
АФЕРИСТОВ
Поправки в КоАП резко повыси-
ли штрафы для сотовых опера-
торов, которые позволяют мо-
шенникам оставаться аноним-
ными. Соответствующий закон 
публикует сегодня «РГ».

Многие граждане не пони-
мают, как у мошенников и теле-
фонных террористов получает-
ся сохранять анонимность. Все 
оказалось просто: существует 
ряд мелких компаний связи, ко-
торые не устанавливают у себя 
аппаратуру спецслужб. То есть 
они, конечно, обязаны это де-
лать. Однако тянут до последне-
го, а когда доходит до серьезных 
санкций, то просто закрывают-
ся. И тут же недобросовестные 
коммерсанты получают новую 
лицензию и открывают новую 
компанию.

Все начинается с нуля, и на 
какое-то время мошенники 
опять получают возможность 
звонить без опаски.

«Мы давно говорим, что на 
телеком-рынке необходимо на-
водить порядок. Дикое коли-
чество телефонных мошенни-
честв — это прямой результат 
недобросовестности отдель-
ных, особенно мелких, опера-
торов, которые предпочитают 

зарабатывать на криминале», 
— рассказал в свое время пред-
седатель Комитета Госдумы 
по информационной полити-
ке, информационным техноло-
гиям и связи Александр Хин-
штейн.

По его словам, всего в Рос-
сии сегодня насчитывается бо-
лее 10,5 тысячи операторов 
связи и далеко не все работают 
честно.

Теперь уклоняться от обя-
занности установить на своих 
серверах специальные коробоч-
ки будет накладно. Если сотовая 
компания не установит необхо-
димую аппаратуру спецслужб, 
то заплатит оборотные штра-
фы: то есть сумма будет привя-
зана к выручке. Но при этом не 
должна составлять менее мил-
лиона.

Как подчеркнул заместитель 
председателя правления Ассо-
циации юристов России Игорь 
Черепанов, поправки направ-
лены на обеспечение безопас-
ности граждан и государства, 
борьбу с телефонным мошенни-
чеством и телефонным терро-
ризмом. 
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СУД

УСЛОЖНЕНЫ ПРАВИЛА АРЕСТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Н
овый закон ввел при рас-
следовании предприни-
мательских преступле-

ний приоритет гуманных мер 
пресечения: домашнего ареста, 
залога и т.п. Заключение пред-
принимателя по экономическо-
му делу под стражу будет воз-
можно лишь в исключительных 
обстоятельствах. Соответству-
ющие поправки в Уголовно-про-
цессуальный кодекс публикует 
сегодня «РГ».

Как пояснил в свое время 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев, новыми нормами 
уточняются основания избра-
ния меры пресечения в виде за-
ключения под стражу в отноше-
нии субъектов предпринима-
тельской деятельности и чле-
нов органов управления ком-
мерческих организаций. Также 

предусматривается, что про-
дление срока содержания под 
стражей и срока предваритель-
ного расследования будет осу-
ществляться с согласия руко-
водителя следственного органа 
по субъекту РФ и иного прирав-
ненного к нему руководителя 
следственного органа. «Подоб-
ная мера призвана защитить 
предпринимателей от искус-
ственного затягивания уголов-
ных дел», — подчеркнул предсе-
датель правления АЮР.

В свою очередь, советник 
Федеральной палаты адвокатов 
РФ Нвер Гаспарян еще на стадии 
обсуждения поправок высказы-
вал мнение, что после принятия 
новых норм процент избрания 
мер пресечения в виде заклю-
чения под стражу в отношении 
обвиняемых снизится. Теперь 
нормы приняты, так что вско-

ре сможем увидеть на практи-
ке, как будут работать новые за-
щитные меры.

Надо также напомнить, что 
накануне пленум Верховного 
суда России одобрил два зако-
нопроекта, также направлен-
ных на снижение количества 
арестов. Первое: людей, обви-
няемых в нетяжких ненасиль-
ственных преступлениях, по-
стараются оградить от тюрьмы. 
Второе: предлагается детально 
прописать в УПК, кто считается 
предпринимателем. Ожидается, 
что скоро проекты будут внесе-
ны в Госдуму. Предполагается, 
что новые нормы, как приня-
тые, так и обсуждаемые, позво-
лят шире применять гуманные 
меры пресечения. Например, 
залог или домашний арест.  
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РЕГЛАМЕНТ

УСТАНОВЛЕНЫ СРОКИ ПОЛУЧЕНИЯ 
ЗАГРАНПАСПОРТА

С
рок оформления загра-
ничных паспортов не по 
месту прописки составит 

три месяца. Соответствующий 
закон публикует сегодня «РГ».

Согласно действующим нор-
мам, для оформления загранич-
ного паспорта можно обратить-
ся в любое соответствующее 
подразделение миграционной 
службы или МФЦ вне зависи-
мости от места прописки. При 
этом срок оформления доку-
мента в таком случае до сих пор 
не был установлен. Теперь же 
появилась ясность.

При подаче заявления не по 
месту прописки срок оформле-
ния заграничного паспорта со-
ставит три месяца, а при подаче 
заявления по месту регистра-
ции — один месяц.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-

стов России Владимир Груздев, 
такая разница во времени свя-
зана с необходимостью прове-
дения проверок.

Он напомнил, что согласно 
закону заграничный паспорт 
старого образца, не содержа-
щий электронный носитель ин-
формации, выдается сроком на 
пять лет; заграничный паспорт 
нового поколения, содержащий 
электронный носитель инфор-
мации, выдается сроком на де-
сять лет.

Если паспорт был оформлен 
несовершеннолетнему, то при 
достижении 18 лет менять пас-
порт не нужно. Он будет дей-
ствовать до тех пор, пока не за-
кончится срок.

Также принятый закон про-
писывает основания для при-
нятия решения о признании 
заграничных паспортов недей-

ствительными. Данные о при-
знании документа недействи-
тельным будут отражаться в 
системе учета паспортов, кото-
рую ведет МВД. Недействитель-
ным документ будет считаться 
в случае утери, изменения пер-
сональных данных владельца 
(в частности, смены имени или 
фамилии), установления фак-
та отсутствия у владельца гра-
жданства РФ и так далее.

Еще закон предусматривает 
возможность изъятия загран-
паспортов у граждан, которым 
по каким-то причинам ограни-
чен выезд за рубеж. В том числе 
заграничные паспорта, соглас-
но новым нормам, могут быть 
изъяты следователями у лиц, 
являющихся фигурантами уго-
ловных дел. 
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Подготовили Светлана Задера, Владислав Куликов

 СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-производственного 
типа в городском округе Тольятти Самарской области  

и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  по телефону: (8482) 

555-178
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га
63:32:1702003:65 20,8097
63:32:1702003:94 7,6467
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:128 19,6358
63:32:1702003:377 0,0106
63:32:1702003:383 0,0155
63:32:1702003:384 0,0216
63:32:1702003:385 0,7040
63:32:1702003:386 0,0334
63:32:1702003:397 0,0016
63:32:1702003:412 3,0540
63:32:1702003:413 43,6317
63:32:1702004:416 0,0635
63:32:1702003:417 30,0218
63:32:1702003:419 31,4618
63:32:1702003:420 15,8771
63:32:1702004:252 0,1233
63:32:1702007:3103 6,2643
63:32:1702007:5193 0,0019
63:32:0000000:10861 5,5949
63:32:0000000:12109 10,0973
63:32:0000000:12110 5,6367
63:32:0000000:12111 28,7408
63:32:0000000:12112 4,4786
63:32:0000000:12113 13,9713
63:32:0000000:12229 23,7427

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Водителям 
разрешат не возить 
бумажные документы

Права 
в смартфоне

Владимир Баршев

Водители смогут не возить с собой бумажные права и 
свидетельства о регистрации машины. Соответствую-
щий законопроект уже разработан Минцифры, согла-
сован с МВД и в скором времени будет выложен для об-
щественного обсуждения.

Как стало известно «РГ», Госавтоинспекция уже го-
това к проверке водительских удостоверений и свиде-
тельств о регистрации машин в электронном виде. Но 
это возможно только при одном условии: после вне-
сения соответствующих поправок в Правила дорож-
ного движения. Сегодня этот документ предусматри-
вает возможность предъявления сотрудникам ГИБДД 
документов в электронном виде только в том случае, 
если они выданы именно в электронном виде. Но ни 
права, ни свидетельства о регистрации в таком виде не 
оформляются. Между тем, уже который год проводит-
ся совместный эксперимент  Минцифры и МВД, кото-
рый позволяет сотрудникам ГИБДД предъявлять на 
дороге именно виртуальные права и свидетельства о 
регистрации. А именно QR-код, который формируется 
в мобильном приложении «Госуслуги Авто». Причем 
большинство автоинспекторов уже оснащено планше-
тами, которые позволяют этот код считать.  
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РАКУРС Министры 
обороны НАТО 
не договорились 
по планам блока

В атмосфере 
недоверия

Иван Сысоев

Министры обороны стран НАТО на последней перед 
июльским саммитом в Вильнюсе встрече не согласова-
ли ни позицию по членству Украины, ни новую страте-
гию по России, ни кандидатуру нового генсека блока.

Несмотря на декларативную поддержку Киева, 
в Брюсселе не договорились о запуске ускоренного 
вступления Украины в альянс. Как заявил генсек аль-
янса Йенс Столтенберг, приглашение Киева в НАТО 
точно не произойдет на саммите в Вильнюсе. Он лишь 
пообещал, что блок «обсудит, как сделать Украину 
ближе к НАТО». Главными противниками привилегий 
по членству для Киева стали Германия и США. Глава Бе-
лого дома Джо Байден заявил, что никаких упрощен-
ных условий вступления в НАТО для Украины не будет.

Альянс также не согласовал концептуальный доку-
мент, призванный стать основой для выработки даль-
нейших планов и директив по противодействию Моск-
ве. Среди основных инициатив — резкое увеличение 
военного присутствия блока у восточных границ.

Разногласия внутри НАТО накануне саммита в 
Вильнюсе 11—12 июля ставят множество вопросов о 
его перспективах. Тем более что вновь появилась ин-
формация, что в НАТО хотят продлить срок полномо-
чий Столтенберга на посту генсека еще на год, хотя он 
подошел к концу еще в 2022 году. Либо натовцы никак 
не придут к консенсусу относительно кандидатуры 
преемника Столтенберга, либо же желающих рулить 
блоком с такими глубокими внутренними противоре-
чиями не так уж и много.  

ГЕОПОЛИТИКА Поможет ли 
визит Блинкена в Пекин 
помирить КНР и США

Под тенью шара

Игорь Дунаевский

Нормализация отношений Китая и США стала глав-
ной темой двухдневного визита (18—19 июня) амери-
канского госсекретаря Энтони Блинкена в Пекин. Эта 
поездка — тот случай, когда один ее факт уже можно 
считать шагом к снижению напряженности, ведь офи-
циальные контакты между КНР и США в последние 
годы сошли на нет. Блинкен собирался в Китай еще в 
феврале, но его визит сорвался из-за инцидента со сби-
тым над США китайским шаром-аэростатом. Для гла-
вы американской дипломатии это первый визит в Под-
небесную за более чем 4 года, на протяжении которых 
напряженность в отношениях двух крупнейших эконо-
мик мира постоянно росла поскольку Вашингтон взял 
курс на жесткое соперничество с Пекином.

Вместе с тем говорить о нормализации отношений 
преждевременно. Прорывов от визита не ожидалось, 
и, судя по заявлениям сторон, настороженность друг 
к другу сохраняется. В Пекине американского дипло-
мата принял глава МИД КНР Цинь Ган, но о возможной 
встрече гостя с  председателем КНР Си Цзиньпином на 
момент подписания номера не сообщалось.

В госдепартаменте США целями визита назвали со-
здание и восстановление каналов связи с Китаем. Так, 
глава Белого дома Джо Байден рассчитывает добиться 
встречи с председателем КНР. Кроме того, Блинкен со-
бирался налаживать сотрудничество по глобальным 
вызовам и обсудить конфликт на Украине.

Перед переговорами в МИД КНР заявили, что если 
вооруженный конфликт между двумя странами и слу-
чится, то только из-за военных провокаций США в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе. В Пекине, судя по заяв-
лениям, в нормализации отношений заинтересованы, 
но на основе «взаимного уважения», с чем у Вашинг-
тона бывают проблемы. Так, группа американских 
конгрессменов в напутствие Блинкену призвала его в 
ходе поездки посетить Тайвань. Напомним, что имен-
но провокационные поездки членов конгресса США на 
остров вопреки позиции Китая стали одной из причин 
деградации отношений.  

О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ 
Три российских самолета 
Ан-124 не могут вернуться 
из Германии

Вылет 
отменяется

Антон Гентцен, обозреватель RT DE, 
специально для «Российской газеты»

Два государства украли самолеты Ан-124 у российской 
компании. Одна из стран — Канада. Вторая — Германия. 
Три российских грузовых самолета-гиганта не мо-
гут вылететь на родину из аэропорта Лейпциг/Галле с 
февраля 2022 года. Пришло время напомнить об этом, 
потому что это также поучительная история о том, как 
выглядит благодарность Германии за вложение мил-
лионов евро в немецкие рабочие места. Каждый, кто 
приближается к саксонскому городу Лейпциг со сторо-
ны Берлина или Магдебурга по автостраде A14, могут 
видеть три грузовых гиганта, стоящих перед специаль-
но построенным для них ангаром. С 2004 года частная 
российская авиакомпания «Волга-Днепр» занималась 
перевозкой воздушных грузов по заказу НАТО. В 2012 
году при сотрудничестве с аэропортом Лейпциг/Галле 
был построен ангар для обслуживания Ан-124: только 
на эти цели инвестиции составили около 20 миллио-
нов евро. Для проведения технического обслужива-
ния и ремонта была создана специальная компания, 
которая обеспечивала работой около 250 специали-
стов в Германии. Но после введения Берлином запрета 
на полеты российских самолетов в феврале 2022 года 
компания распалась, ремонтный цех был закрыт, а его 
работники уволены в этом году. Управляющая компа-
ния аэропорта Саксонии потеряла миллионные дохо-
ды. Три самолета Ан-124 группы «Волга-Днепр» нахо-
дились в аэропорту Лейпциг/Галле на техническом об-
служивании, когда был введен запрет на полеты. С тех 
пор им больше не разрешалось взлетать и их дальней-
шая судьба остается неясной.  

ЭКСПОРТ Глава TotalEnergies уверен, что США 
не смогут убедить ЕС отказаться от СПГ из России

Держат давление 
Елена Манукиян, 
Сергей Тихонов

С
траны Евросоюза продол-
жат импортировать рос-
сийский сжиженный при-

родный газ (СПГ), несмотря на 
давление США. Об этом заявил 
глава французской компании 
TotalEnergies Патрик Пуянне в 
интервью газете Le Journal du 
Dimanche.

Он пояснил, что у ЕС с Рос-
сией заключен контракт на 20 
лет, по условиям которого, даже 
если они газ забирать не будут, 
платить за него придется.

По словам Патрика Пуян-
не, отказаться от российских 
поставок можно будет, толь-
ко сославшись на форс-мажор-
ные обстоятельства, если вдруг 
европейцы решат ввести санк-
ции против газа из нашей стра-
ны, в том числе СПГ. Но тогда бу-
дет трудно объяснить француз-
ским или германским потреби-

телям, почему им не хватит газа 
следующей зимой.

По данным финского Центра 
исследований в области энерге-
тики и чистого воздуха (CREA), 
только за последние два меся-
ца мая этого года Евросоюз за-
купил российского СПГ более 
чем на 350 млн евро. По ито-
гам прошлого года импорт ЕС 
СПГ из нашей страны составил 
чуть менее 15 млн тонн. Больше 
на европейский рынок СПГ по-
ставили только США, но в этом 
году у них почти нет резервов 
мощностей, чтобы наращивать 
поставки, как, впрочем, и у Рос-
сии. Все крупные предприятия 
по производству сжиженного 
природного газа работают по-
чти на максимуме своих воз-
можностей, а запуск первой 
линии нового завода «Арктик 
СПГ-2» запланирован «Новат-
эк» только в конце этого года.

Надежды ЕС на увеличение 
поставок СПГ из Катара так-

же очень зыбкие. Страна соби-
рается увеличить свои мощно-
сти производства лишь к кон-
цу 2025 года. Причем никаких 
официальных договоренно-
стей о том, что дополнительные 
объемы катарского СПГ пой-
дут именно на запад, а не на вос-
ток, в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР), нет. 

Позитивный момент для ЕС 
заключается только в том, что 
Европа закончила отопитель-
ный сезон 2022—2023 годов с 
рекордным остатком газа в под-
земных хранилищах газа (ПХГ) 
— 56%. Более того, к сегодняш-
нему дню ПХГ заполнены почти 
на 74%. Но проблема в том, что 
на запасах ПХГ прожить даже 
теплую зиму не получится, их 
хватит только на месяц.

При этом в 2022 году наши 
поставки трубопроводного газа 
падали постепенно, по итогам 
мы поставили в Европу более 80 
млрд кубометров газа. В этом, 
учитывая работающие маршру-
ты — ответвление в ЕС «Турец-
кого потока» и транзит через 
Украину, наш экспорт в Евро-
пу не превысит 30 млрд кубо-
метров. Учитывая, что прошлая 
зима в Европе уже была очень 
мягкой, вероятность повторно-
го такого подарка от природы 
сильно снижается.

Как отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей 
Гривач, многое будет зависеть 
от Божьей воли или небесной 
канцелярии. Погодный фактор 
теперь играет основную роль, 
и никакого запаса прочности у 
европейской энергетической 
системы в связи с отказом от со-
трудничества с Россией в энер-
гетике уже не осталось.  

КОШЕЛЕК 

ВС объяснил, 
когда можно 
занять чужую 
квартиру 

ЖИЛЬЕ БЕЗ 
ХОЗЯИНА
Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал 
Верховный суд РФ*. Он объ-
яснил, в каких случаях можно 
стать хозяином чужого жилья.

Можно ли признать полови-
ну квартиры, на которую 19 лет 
никто не претендовал, вымо-
рочным имуществом и отдать 
городу? Может ли человек, ко-
торый все эти годы содержал 
квартиру, получить ее в соб-
ственность по так называемой 
приобретательной давности? 
Ответы на эти непростые во-
просы искал Верховный суд, 
разбирая спор, который заме-
тил портал «Право.ru».

Гражданин и гражданка 
были зарегистрированы в од-
нокомнатной квартире в Кеме-
рове и жили в ней с 1972 года. 
В 1995 году они приватизиро-
вали жилье и получили на нее 
право совместной собственно-
сти. Уточним: они не были ни 
родственниками, ни супруга-
ми. Совладелец квартиры умер, 
наследников у него не было. 
Гражданка же продолжала жить 
в квартире и ее содержать. По 
закону (статья 234 Гражданско-
го кодекса) если кто-то, не бу-
дучи собственником, открыто 
и непрерывно владеет имуще-
ством в течение 15 лет, то он 
приобретает на него право соб-
ственности. Это называется 
«приобретательная давность».

Несколько лет назад гра-
жданка умерла. Ее наследни-
ца по завещанию решила, что 
умершая приобрела право соб-
ственности на долю покойно-
го совладельца жилья по «при-
обретательной давности». На-
следница подала иск к админи-
страции города о включении 
доли в квартире в наследствен-
ную массу и признании за ней 
собственности «в порядке на-
следования».

Чиновники не согласились и 
предъявили встречный иск. По 
их мнению, если нет наследни-
ков по закону и по завещанию, 
имущество умершего счита-
ется выморочным. Это статья 
1151 ГК. Поэтому администра-
ция просила признать 1/2 доли 
в праве собственности на квар-
тиру выморочным имуществом 
и отдать городу.

Районный суд отказал на-
следнице и согласился с чинов-
никами. Он признал 1/2 доли 
квартиры выморочным имуще-
ством «с правом муниципаль-
ной собственности». Апелля-
ция с этим согласилась. Суды 
сказали: наследодательница 
знала, что у нее не возникло 
право собственности на долю 
покойного совладельца кварти-
ры. А пользование квартирой 
и ее содержание 19 лет еще не 
значит наступления приобре-
тательной давности. Верховный 
суд с этим не согласился. Он 
обратил внимание, что админи-
страция до подачи наследницей 
иска не предпринимала ника-
ких действий. Поэтому мест-
ным судам нужно дать право-
вую оценку действиям админи-
страции, предпринятым после 
смерти мужчины.

Надо определить, не свиде-
тельствовало ли бездействие 
чиновников об отказе от доли 
в квартире. По мнению ВС, 
нельзя исключать наступле-
ния приобретательной давно-
сти. ВС отметил: «лицо может 
отказаться от права собствен-
ности на принадлежащее ему 
имущество, если оно устрани-
лось от владения этим имуще-
ством и перестало предприни-
мать меры по его содержанию». 
Так сказано в статье 236 Гра-
жданского кодекса РФ. Поэто-
му ВС отменил решения су-
дов и отправил дело на новое 
рассмотрение.  

*Определение ВС РФ 
№ 81-КГ18-15.

Взялись за руль

На деле мало что изме-
нилось: к концу суще-
ствования СССР чи-

новников разных уровней об-
служивали около 400 тыс. слу-
жебных автомобилей и еще при-
мерно 350 тыс. специальных. 
На их содержание расходовали 
столько же бюджетных средств, 
сколько на весь городской пас-
сажирский транспорт СССР.

Любопытно, что сейчас точ-
ных данных по числу служеб-
ного транспорта и персональ-
ных водителей, а также тех, кто 
на «разъездных» машинах (ими 
пользуются чиновники и депута-
ты), вы в открытых источниках 
не найдете. При этом в РФ на ко-
нец прошлого года было зареги-
стрировано около 50 млн легко-
вых авто, а число людей, облада-
ющих профессией «профессио-
нальный водитель», оценивалось 
в разных источниках в диапазоне 
от 10 до 15 млн человек, из кото-
рых надо вычесть не менее 4 млн 
дальнобойщиков. Минимальные 
оценки численности работаю-
щих водителями составляют не 
менее 5 млн человек.

Поскольку число чиновни-
ков в России нынче больше, чем 
во всем СССР, то можно предпо-
ложить, что численность слу-
жебного транспорта точно не 
меньше (чиновничьи привычки 
ведь особо не изменились). Так 
что речь идет о сотнях тысячах 
автомобилей.

Зарплаты «персональных 
водителей» (как можно понять, 
изучив рынок предложений и 
вакансий) сильно варьируют-
ся по регионам — от 30 тысяч в 
провинции до 85 тыс. в Питере 
и от 100 тыс. в Москве. «Разъ-
ездные» водители получают 
меньше. Проблемы учета усу-
губляются еще и тем, что сей-
час, в отличие от СССР, массово 
применятся разные непрямые 
схемы финансирования по сути 

служебного транспорта. Как 
правило, аренда у сторонних 
юрлиц. В этой сфере вообще 
слишком много оформлено не-
формально. К тому же «пер-
сональный водитель» часто 
служит фактически поручен-
цем-ординарцем для всей семьи 
чиновника. Ограничения на ис-
пользование служебного транс-
порта в личных целях на бума-
ге есть, но в жизни не очень-то 
работают. И в целом, учитывая 
еще и содержание транспорта, 

все это обходится государству в 
сотни миллиардов рублей в год 
(обслуживание одной машины в 
год с водителем — не менее 100—
200 тыс. рублей).

Лет десять назад в Думе ста-
вили вопрос о резком сокраще-
нии числа служебного транс-
порта, предоставив взамен гос-
служащим компенсации к зар-
плате. С тех пор дело продвину-
лось не сильно. В 2020 году тот 
же минфин прорабатывал во-

прос об активном привлечении 
агрегаторов такси для замены 
служебного транспорта «без 
персонального закрепления ма-
шины с установлением ограни-
чений по времени, территории 
и классу обслуживания». Пла-
нировалось тоже установить 
компенсацию за отказ от пер-
сонального авто, а также запре-
тить закреплять персональный 
автомобиль за сотрудниками 
госорганов ниже руководителя 
структурного подразделения. 

На этом направлении несколь-
ко продвинулись. В самом мин-
фине практикуют служебные 
поездки сотрудников с исполь-
зованием такси, аналогичная 
практика заведена уже давно 
и в Центробанке. Некоторые 
ведомства полностью отказа-
лись от собственного автопар-
ка служебного автотранспор-
та. Проекты по переводу транс-
портного обслуживания регио-
нальных органов власти с по-
мощью такси были запущены в 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
Карелии, Удмуртии, на Алтае, 
Нижегородской и Белгородской 
областях.

Однако не все так просто. 
Во-первых, использование так-
си отнюдь не означает, как мы 
понимаем, что чиновники сами 
сели за руль, такси — это не кар-
шеринг. Бюджетные траты на 
это все равно идут.

Во-вторых,  увеличение 
объемов использования такси 
далеко не всегда ведет к сокра-
щению служебного транспор-
та. Возьмем ту же Белгородскую 
область, которая сейчас на слу-
ху в связи совсем с другими со-
бытиями (обстрелами ВСУ). 
Как выяснили местные журна-
листы, обещание еще прежне-
го губернатора (Евгения Сав-
ченко, от 2019 года) резко со-
кратить расходы на служебный 
автопарк и пересесть на личные 
авто (надо полагать, и самим 

сесть за руль) не очень-то вы-
полняется. На конец 2022 года 
в губернском автопарке числи-
лось 258 человек, из которых 
153 — водители. Это в одной об-
ласти! В 2019 году служебных 
машин в нем было 152, к концу 
2022 года — 168. Часть машин 
взяли в аренду.

В любом случае, прежде чем 
затевать очередную рефор-
му служебного автотранспор-
та и кампанию по пересадке 
чиновников с заднего сиденья 
на переднее, нужно провести 
жесткую ревизию состояния 
дел. Ответив четко на понят-
ные вопросы, предоставив пуб-
личный отчет налогоплатель-
щикам. Сколько в нашей стра-
не «персональных водителей», 
содержащихся за госсчет на 
разных уровнях власти (с раз-
бивкой)? Какие расходы несут 
соответствующие структуры? 
Сколько так называемых «разъ-
ездных машин» и водителей, 
используемых чиновниками? 
Поняв объем расходов, можно 
перейти к обсуждению вопро-
са о компенсациях госслужа-
щим за использование личного 
транспорта в служебных целях, 
в том числе путем «пересадки на 
переднее сиденье». Если такие 
компенсации в нынешней ситу-
ации вообще оправданы.  

По мнению 
Верховного суда, 
местным судам 
надо определить, 
не свидетельство-
вало ли 19-летнее 
бездействие 
чиновников 
администрации 
об отказе муници-
пальной власти 
от доли в квартире ПРОЧИТАНО Что пишут мировые 

СМИ о выступлении президента 
России на ПМЭФ

Речь разобрали 
на цитаты 

Юрий Когалов

Петербургский международ-
ный экономический форум и 
выступление на нем президен-
та РФ Владимира Путина нашли 
отражение в мировых СМИ. Но 
крупные западные издания по-
старались обойти эти темы сто-
роной.

Так, французская Le Figaro 
о г р а н и ч и л а с ь  в ы п у с к о м 
нескольких информационных 
заметок. При этом обраща-
ют на себя внимание темы, вы-
бранные редакцией этой газе-
ты. В одной из них пересказыва-
ются слова российского лидера, 
назвавшего президента Украи-
ны Владимира Зеленского по-
зором еврейского народа, в дру-
гой — заявления о размещении в 
Беларуси российского тактиче-
ского ядерного оружия. Анало-
гичные темы выбрали две круп-
нейшие испанские газеты El Pais 
и El Mundo. «Путин не только 
обвинил Киев в прославлении 
нацизма, но и направил прямое 
послание тем, кто выступает за 
то, чтобы Москва ограничила 
свой арсенал оружия массово-
го уничтожения», — отмечает El 
Pais. По мнению автора статьи, 
смысл послания заключается в 
том, что Украина потерпит по-
ражение, а Запад потеряет ин-
терес к ее поддержке. А журна-
лист El Mundo обратил внима-
ние на подборку кадров о пре-
ступлениях, совершенных на 
Украине и в Польше во время 
Второй мировой войны, пока-
занную в связи с вопросами о 
неонацизме на Украине. Ита-

льянская Il Messaggero удели-
ла внимание выступлению Пу-
тина на ПМЭФ только в рамках 
ленты новостей об украинском 
конфликте. Тут можно найти 
все те же слова о Зеленском, о 
размещении ТЯО в Беларуси, 
о том, что Россия может нане-
сти удар по любому киевскому 
зданию, но нет необходимости, 
а также призыв почтить мину-
той молчания Сильвио Бер-
лускони. Немецкая Suddeutsche 
Zeitung процитировала сло-
ва Путина именно об экономи-
ке, о том, как Россия пережи-
ла исход западных компаний, о 
прогнозах экономического ро-
ста на этот год, о планах поднять 
МРОТ. Но, конечно, не обошлось 
без цитирования слов о Зелен-
ском, украинском конфликте в 
целом. Американские The New 
York Times и New York Post со-
средоточились исключительно 
на военной составляющей вы-
ступления Путина.

Китайская Global Times обра-
тила внимание на слова прези-
дента РФ Владимира Путина, 
что более 80 процентов торго-
вых расчетов между Россией и 
Китаем в настоящее время осу-
ществляется в российских руб-
лях и китайских юанях. «Заяв-
ление российского президента 
прозвучало на фоне растущего 
внимания обеих сторон к тор-
говле в местной валюте и уси-
лиям по дедолларизации в по-
пытке снизить риски и издерж-
ки», — отмечает издание. Вене-
суэльская El Universal также со-
средоточилась на теме отхода от 
использования доллара.  
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Точных открытых данных по числу слу-
жебных автомобилей нет. Но чиновни-
ков в России больше, чем во всем СССР, 
так что служебных машин — сотни тысяч

Глава минфина Антон Силуанов: 
Мне кажется, что надо пересажи-
ваться вперед, за руль.

Евросоюзу пока нечем заменить поставки сжиженного природного газа 
из России.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ТЕННИС Екатерина Александрова одолела Веронику Кудерметову 
в российском финале на травяном турнире в Нидерландах

Стрижем газоны
Анна Козина

М
ужской травяной тур-
н и р  в  Х е р т о г е н б о -
схе разочаровал сра-

зу, ведь в первом круге неожи-
данно вылетел третий номер 
мирового рейтинга, россий-
ский теннисист Даниил Медве-
дев. Еще одно поражение после 
неудачи на старте грунтового 
«Ролан Гаррос». А вот женская 
часть соревнований преподне-
сла приятный сюрприз — пер-
вый российский финал WTA в 

этом году: Екатерина Алексан-
дрова против Вероники Кудер-
метовой.

Причем наши девчонки 
очень уверенно двигались по 
сетке навстречу друг другу, не 
отдав соперницам ни одного 
сета.

В решающем противостоя-
нии у каждой были свои козы-
ри и стимулы. Например, Алек-
сандрова — действующая чемпи-
онка соревнований, а защитить 
титул, пусть и на турнире кате-
гории WTA 250, престижное и 

знаковое достижение. К тому 
же на траве и «тысячников» нет 
в календаре. Размяться перед 
кульминационным «Большим 
шлемом» — Уимблдоном — мож-
но также на турнирах категории 
WTA 500.

Что касается статистики, то 
по личным встречам вела Ку-
дерметова со счетом 2:1. Одна-
ко побеждала соотечественни-
цу Вероника на других покры-
тиях — грунте и харде (в 2019-м). 
Матч на траве, как раз в полуфи-
нале Хертогенбосха год назад, 

без вопросов забрала Алексан-
дрова — 6:3, 6:1.

На этот раз Екатерине потре-
бовалось три сета, чтобы одо-
леть соперницу – 4:6, 6:4, 7:6 
(7:3). Поскольку игра дважды 
прерывалась из-за дождя, тен-
нисистки провели на корте 3 
часа 56 минут. Но сам матч про-
должался на час меньше.

А теперь посчитаем трофеи. 
Ранее Екатерина Александрова 
побеждала на турнирах в Шэнь-
чжэне (2020), Сеуле и Хертоген-
босхе (оба — 2022). Кудерметова 
праздновала победу лишь одна-
жды — на грунте в Чарльстоне в 
2021 году. 

Кстати, в прошлом году Ве-
роника уже играла российский 
финал — против Анастасии По-
таповой в Стамбуле и тогда 
тоже уступила (3:6, 1:6).

Очередное поражение при-
дется быстро пережить. На сле-

дующей неделе Вероника стар-
тует на травяном турнире ка-
тегории WTA-500 в Берлине. 
Там же выступит ее младшая се-
стра, 20-летняя Полина. Сейчас 
она занимает 141-ю строчку в 
рейтинге. В финале квалифика-
ции Кудерметова-младшая, по-
сеянная восьмой, смогла одо-
леть 24-летнюю швейцарку Сю-
зан Бандеччи — 5:7, 6:2, 6:4.  

ФУТБОЛ 

Италия заняла
третье место
в Лиге наций

«БРОНЗА»
НА УТЕШЕНИЕ
Артур Нанян

Сборная Италии стала бронзо-
вым призером Лиги наций, одо-
лев Нидерланды в матче за тре-
тье место со счетом 3:2.

Наверняка каждая из этих 
команд рассчитывала на уча-
стие в финале, в котором нака-
нуне уже после подписания но-
мера «РГ» в печать встречались 
испанцы с хорватами. Однако 
«оранжевые» в полуфинале по-
терпели обидное поражение от 
представителей Балкан (2:4) в 
овертайме, в то время как «Ску-
адра Адзурра» не совладала с 
Испанией (1:2).

С глобальной точки зрения 
победа над Нидерландами мало 
что принесла итальянцам. Раз-
ве что федерация футбола этой 
страны заработает еще 2,5 мил-
лиона евро призовых в придачу 
к 1,5 миллиона за первое место 
в групповой стадии Лиги на-
ций. Именно такие бонусы вы-
дает УЕФА за те или иные успе-
хи в недавно созданном турни-
ре. Победитель соревнований 
заработает в общей сложности 
шесть миллионов, серебряный 
призер — 4,5 миллиона, сбор-
ная, ставшая четвертой, — три 
миллиона.

Если же говорить непосред-
ственно о футбольных аспек-
тах, то Лига наций изначально 
рассматривалась как замена 
товарищеским матчам. Фор-
мат с делением на четыре диви-
зиона в зависимости от места 
в рейтинге УЕФА стал главной 
особенностью турнира: теперь 
гранды могут чаще встречаться 
друг с другом, а сборные пони-
же классом получили шанс ква-
лифицироваться на крупные 
соревнования.

Успешно выступив в Лиге 
наций, команды зарабаты-
вают дополнительные очки в 
рейтинге и могут облегчить 
себе жизнь при жеребьевке от-
борочных циклов на большие 
форумы. Яркий пример — Вен-
грия, которая за три сезона в 
Лиге наций поднялась с 51-й 
на 38-ю строчку в рейтинге. 
Это автоматически переме-
стило мадьяров в корзину к 
наиболее статусным сборным 
и, как следствие, помогло им 
в квалификациях на первен-
ство планеты и Евро. Не в по-
следнюю очередь благодаря 
успехам в Лиге наций Венгрия 
смогла пробиться в финаль-
ную часть чемпионата Евро-
пы-2020, где она едва не вы-
шла из группы.  

СОБЫТИЕ В Москве открывается XVII Международный конкурс 
имени П.И. Чайковского

Если звезды зажигают

Светлана Мелентьева 

В 
Большом зале Мо-
сковской консерва-
тории 19 июня прой-
дет торжественное 
открытие XVII Меж-
д у н а р о д н о го  к о н -
к у р са  и м е н и  П . И . 
Чайковского — одно-
го из самых престиж-

ных музыкальных состязаний 
мира, за событиями которо-
го неустанно следят музыкан-
ты и преподаватели музыки, 
меломаны и знатоки, деятели 
культуры, журналисты и даже 
политики. Несмотря на столь 
сложную международную си-
туацию — геополитически и ло-
гистически, — конкурс пройдет, 
как и всегда, летом (раз в четыре 
года), а приезд в Россию конкур-

сантов из 23 стран еще раз под-
черкивает объединяющую роль 
музыкального искусства, по-
строенного на красоте и вечных 
общечеловеческих ценностях.

В  э т о м  г о д у  К о н к у р с 
Чайковского отмечает свое 
65-летие. Самый первый состо-
ялся в 1958 году (тогда он про-
водился только по двум специ-
альностям — «фортепиано» и 
«скрипка»). Победителей I кон-
курса знает и помнит весь мир. 
Так, имя американского пиани-
ста Вана Клиберна (I премия) 
сегодня стало легендой, как и 
имена профессора Московской 
консерватории Льва Власен-
ко (II премия), китайского пи-
аниста-виртуоза Лю Ши Куня 
(II премия; к слову, в этом году 
он снова приедет в Москву и 
войдет в состав конкурсного 

жюри).. В программу II конкур-
са добавилась номинация «вио-
лончель», III — «сольное пение». 
В 2011 году конкурс впервые 
прошел в двух городах — Москве 
и Санкт-Петербурге. А начиная 
с XVI конкурса, номинации по-
полнились «медными» и «дере-
вянными духовыми инструмен-
тами». Сегодня конкурс также 
проходит в шести номинациях 
и в двух культурных столицах.

География конкурсантов 
нынешнего конкурса обшир-
на. В музыкальном состязании 
примут участие 236 талантли-
вых молодых музыкантов из 
разных стран мира: России, 
Италии, США, Сербии, Казах-
стана, Южной Кореи, Японии, 
Китая, Франции, Великобрита-
нии, Грузии, Молдовы, Герма-
нии, Беларуси, Азербайджана, 

Узбекистана, Монголии, Вьет-
нама, Словении, Венесуэлы, Ка-
нады, Коста-Рики и Австралии.

В  с у б б о т у,  1 7  и ю н я ,  в 
Большом зале консерватории 
прошла традиционная жере-
бьевка пианистов; а с 20 июня 
начнутся прослушивания I тура 
пианистов, скрипачей, вио-
лончелистов и вокалистов, с 
21 июня — духовиков.

Вечером 19 июня в Москве 
конкурс торжественно откро-
ют победители прошлых сезо-
нов Конкурса Чайковского — 
пианист Денис Мацуев, Павел 
Милюков (скрипка), Ариунбаа-

тар Ганбаатар (баритон), Алек-
сандр Рамм (виолончель). В этот 
вечер на сцене Большого зала 
консерватории также выступит 
Симфонический оркестр Мари-
инского театра, дирижер — маэ-
стро Валерий Гергиев.

Наградят лауреатов в Доме 
Пашкова в Москве 30 июня. 
А гала-концерты пройдут в зале 
«Зарядье» и на сцене «Мари-
инский-2». Так что ждать име-
на новых звезд осталось совсем 
недолго.  

Накануне, на жеребьевке, 
конкурсанты вытаскивали билеты, 
под каким номером им выступать.

А К Ц Е Н Т

В конкурсе участвуют 236 талантливых 
молодых музыкантов из разных стран 

БУНИН И СОВРЕМЕННИК
Вот, например, я говорю: «Был в театре. Смотрел спек-
такль». И о чем меня спрашивают? О концепции? 
Об актерских работах? Об изысках сценографии? 
Это все потом. Может быть. А первый вопрос всегда 
один: «Ну, как спектакль? Хороший? Стоит идти».

Другая сцена «Современника». «Случайные встре-
чи» по Ивану Бунину. Авторы инсценировки: Мария 
Петерс, Гульназ Балпейсова. Постановка — Гульназ Бал-
пейсова. Спектакль — не просто хороший, а замечатель-
ный. Идти стоит. Критики любят писать о некоем «мес-
седже», который создатели посылают нам, зрителям. 
В «Случайных встречах» тоже есть много разных мыс-
лей, и можно по их поводу рассуждать ни одну рецен-
зию. Например, о том, почему случайные встречи, как 
правило, заканчиваются плохо. Или, скажем, почему 
мужчина и женщина, казалось бы, созданные друг для 
друга на деле друг друга уничтожают. Или о том, пред-
положим, можем рассуждать, отчего любовь — прекрас-
ное чувство! — приносит столько страданий, а иногда — 
и смерть.

Но спектакль 
Гульназ Балпейсо-
вой — не про мысли. 
Он — про чувства, 
про эмоции. Как 
только спектакль 
начинается, возни-
кает такая картин-
ка удивительная, 
что ты, зритель, сра-
зу понимаешь две 
вещи.

Первая. Худож-
ник по свету Нарек 
Туманян — очень хороший художник. Вообще, люди этой 
профессии всегда остаются в тени других создателей, 
так вот я вам должен сказать: в российском театре за-
мечательные художники по свету. Мастера. Нарек Ту-
манян — один из лучших. Своим светом он не просто со-
здает атмосферу, он как бы светом рисует жизнь. Это не 
просто элемент оформления, но полноправный участ-
ник событий.

Вторая. Перед нами — Иван Бунин. С моей точки зре-
ния, Балпейсова точно перенесла Бунина на сцену. Это 
очень чувственные истории про нелепых, и несчастных 
в своей нелепости людей.

Мне всегда казалось, что, в отличие от Чехова, кото-
рый над своими героями иронизировал и вообще отно-
сился к ним довольно высокомерно, Бунин своих персо-
нажей любил и жалел. Во многом, как мне представляет-
ся, отожествляя себя с ними. Чувство, которое переда-
ется со сцены в зал, в многом зиждется на том, что мы, 
зрители, отождествляем себя с героями спектакля. Для 
меня это самое дорогое в хорошей постановке: ты смот-
ришь про других, про другую эпоху, а чувствуешь про 
себя. Вот это важно: не думаешь, а вот именно — чувству-
ешь про себя.

И тут, конечно, нужны артисты. И они есть. Кто-то иг-
рает грандиозно, кто-то просто хорошо. Плохо не играет 
никто — за что отдельный респект режиссеру. Артисты 
разных поколений и даже разных театров: Сергей Юш-
кевич, Георгий Богадист, Евгений Шишкин, Марина Ле-
бедева, Наталья Ушакова, Лара Чаклин, Евгения Курова.

Можно, конечно, расписать — кто лучше, кто хуже. Но 
это будет чисто вкусовая оценка. Главное: в этом слож-
ном спектакле провалов актерских нет, а взлеты есть. 
И вот такая получается интересная история — не знаю, 
была ли она заложена режиссером или, как это бывает 
в талантливых работах, неожиданно проявилась сама.

Женщины и мужчины в этой постановке настоль-
ко все разные, а при этом у каждого есть своя черта ха-
рактера, которая проявляется особенно выпукло, — что 
ты вдруг начинаешь думать, что в этой истории всего 
два персонажа: мужчина и женщина. Театр — искус-
ство условное, и можно себе легко представить, как все 
разные персонажи и разные истории соединяются в две: 
мужскую и женскую. Можно даже представить, что ре-
жиссер как бы препарировал мужское и женское есте-
ство, чтобы мы лучше рассмотрели детали характеров 
и жизни мужчины и женщины. И это тоже — Бунин, ко-
торый никогда не 
настаивает на обоб-
щении, но оно появ-
ляется как бы само 
по себе.

Олег Синкин, му-
зыкальный руково-
дитель театра Елены 
Камбуровой, напи-
сал чудесную музы-
ку: она одновремен-
но рванная и гар-
моничная, то есть 
именно такая, каковы души героев спектакля. К деко-
рациям Сергея Австриевских у меня, наверное, больше 
всего вопросов, потому что они какие-то всеобщие, если 
угодно — необязательные. Кажется, нет пьесы, которую 
нельзя было бы сыграть в этих декорациях. Но, с другой 
стороны, может быть, такая была задача: чтобы ничто 
не отвлекало от действия, от метаний героев, от «хрони-
ки любви», а именно так обозначен жанр спектакля.

Дорогой друг-читатель «Российской газеты»! Вам 
надо лишний раз напоминать, что мы живем в непро-
стое время или вы в курсе? Чем может помочь театр 
своим зрителям в эти времена?  Рассказать интересную, 
близкую зрителю историю и крупно показать человека. 
Увы, сегодня не так много режиссеров умеют это делать. 
В спектакле Гульназ Балпейсовой много режиссерской 
фантазии, много всяческих придумок, но — что важно — 
они не довлеют над происходящим. Самое интересное 
и невероятное тут — люди. Их страдания. Их страсти. 
Их нелепость — столь узнаваемая, их любовь—– столь 
противоречивая. Их жизнь наконец столь трагичная, 
но и столь интересная.

Театр «Современник» тоже переживает сейчас не-
легкие времена. Спектакль «Случайные встречи», кото-
рый, как я понял, родился в недрах лаборатории моло-
дых режиссеров, по сути, современниковский. Лучшие 
спектакли и Ефремова и Волчек брали не только своей 
актуальностью, но, главное, умением интересно и пол-
но рассказать о человеке. Гульназ Балпейсова сделала 
очень современниковский спектакль. Спасибо.  

Самое дорогое 
в хорошей поста-
новке: ты смот-
ришь про других, 
а чувствуешь 
про себя

Самое интересное 
и невероятное 
тут — люди. 
Их страдания. 
Их страсти 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Матч Италии с Нидерландами ока-
зался сверхбоевым, но чуть удачли-
вее была «Скуадра Адзурра» — 3:2.
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МЕЖДУ ТЕМ

В преддверии конкурса организаторы запустили специальный просвети-

тельский видео-проект на официальном сайте конкурса — «Страна 

Чайковского», призванный привлечь внимание широкой аудитории к 

личности великого русского композитора: известные лидеры разных 

творческих направлений читают фрагменты из дневников Петра Ильича. 

В проекте приняли участие Валерий Гергиев, Ирина Винер, Ильдар Аб-

дразаков, Владимир Толстой, Николай Цискаридзе, Денис Мацуев, Юрий 

Башмет, Анатолий Карпов, Владимир Спиваков, Иван Бессонов, Сергей 

Крикалёв, Сергей Безруков и многие другие. Каждый видеофрагмент со-

провождается титрами на английском языке. Проект уже набрал более 

3 млн просмотров по всему миру.

Между тем 

Всеанглийский клуб лаун-тенниса и крокета объявил, что общий призо-

вой фонд Уимблдона 2023 года, который пройдет с 3 по 16 июля, соста-

вит рекордные 44,7 млн фунтов стерлингов (около 52 млн евро).

Призовые нынешнего розыгрыша были увеличены на 11,2 процента по 

сравнению с прошлым годом и на 17,1 процента по сравнению с со-

ревнованиями в 2019 году, состоявшимися до начала пандемии коро-

навируса. Победители и игроки, занявшие вторые места турнира в муж-

ском и женском одиночном разрядах, получат 2,35 и 1,175 млн фунтов 

стерлингов соответственно (около 2,75 и 1,4 млн евро).

— Наша цель состоит в том, чтобы оказать заслуженную поддержку иг-

рокам, — отметил председатель клуба Ян Хьюитт.E
P

A

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

После двухмесячной паузы воз-

обновился отборочный цикл чем-

пионата Европы-2024. Интерес-

ных событий за последние дни 

было предостаточно. И все же не-

которые матчи стоит выделить 

отдельно.

Одной из самых ярких команд 

старта квалификации, безусловно, 

является Португалия. И если побе-

ды над Лихтенштейном (4:0) и 

Люксембургом (6:0) мало кого 

впечатлили из-за очевидной раз-

ницы в классе между сборными, 

то успех в поединке с крепкой Бо-

снией (3:0) явно свидетельствует 

о том, что «красно-зеленые» при 

Роберто Мартинесе прибавляют.

В двух других матчах группы «J» 

Люксембург разгромил дома Лих-

тенштейн (3:0), а словаки победи-

ли на выезде Исландию (2:1). На 

первом месте идет Португалия (де-

вять очков), далее расположи-

лись: Словакия (7), Люксембург 

(четыре очка), Босния и Исландия 

(по три очка), и Лихтенштейн 

(ноль очков).

ЦИФРА

4
ТИТУЛА

теперь на счету Екатерины 

Александровой. У Вероники 

Кудерметовой — по-прежнему 

всего один.

Екатерина Александрова защитила прошлогодний титул и теперь вплотную приблизится к топ-20 рейтинга WTA.
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